
tação do Guia da Candidata e Can-
didato Empreendedores. Compare-
ceram os pré-candidatos, Alex Ma-
dureira (PL), Edvaldo Brito (Avan-
te), e os pré-candidatos a vice-pre-
feito, André Augusti (Federação
PSDB/Cidadania – MDB – PDT)
e Junior Guidotti (PP). A apre-
sentação ficou a cargo do gerente
regional do Sebrae, Fábio Gerla-
ch, e do consultor de negócio do
Sebrae, Eduardo Mercadante.

SEBRAE – II
O Sebrae está utilizando o slo-

gan “Juntos pela democracia que
desenvolve nossas empresas e for-
talece nossa gente” para as elei-
ções de 2024. Durante o evento,
foram apresentadas dez propos-
tas para promover os pequenos
negócios, posicionando-os como
um dos eixos prioritários nas ges-
tões públicas municipais. O obje-
tivo é potencializar o empreende-
dorismo de pequeno e médio por-
te, impulsionando o desenvolvi-
mento econômico local e o forta-
lecimento das comunidades.

SEBRAE – III
A rede de atendimento do Se-

brae no Estado de São Paulo con-
ta com 33 escritórios regionais e
700 unidades do Sebrae Aqui,
abrangendo 95% do estado. O Se-
brae acredita que a criatividade e
a persistência dos empreendedo-
res e empreendedoras são funda-
mentais para construir uma for-
ça propulsora capaz de superar
desafios locais e explorar novas
oportunidades em cada cidade.

ELEIÇÕES 2024
Inicia-se hoje a campanha elei-

toral em todo o território nacional.
A partir de agora, candidatos e
candidatas estão autorizados a pe-
dir votos e interagir com o eleitora-
do de seus municípios. O progra-
ma eleitoral de rádio e TV para o
primeiro turno terá início em 30 de
agosto e se estenderá até 3 de ou-
tubro. As eleições serão realizadas
no dia 6 de outubro. Caso seja ne-
cessário um segundo turno, a vo-
tação ocorrerá em 27 de outubro.

FAGUNDINHO — I
Do engenheiro Luiz Antonio

Lopes Fagundes, o Fagundinho,
este idoso e cansado Capiau rece-
beu os seguintes esclarecimentos:
“Eu nunca me referi que fosse im-
plantada em nossa cidade a utili-
zação de bicicleta como meio de
transporte, porque eu sei das con-
dições topográficas e climáticas de
nossa cidade. O que eu quis dizer,
citando Copenhagen, na Dinamar-
ca, é a valorização dada pelos go-
vernantes do afastamento dos veí-
culos e, no nosso caso, do parque
da área de lazer. Quanto ao núme-
ro de veículos vindos de fora da
cidade, ouvi ontem (14), no Parque
da Rua do Porto uma sugestão que
achei bastante interessante: o pre-
feito, ao invés de gastar milhões,
poderia construir uma passarela,
cruzando o lago na direção do es-
tacionamento da Prefeitura para
aproveitá-lo nos finais de semana,
quando está vazio e o fluxo de veí-
culos é maior na rua do Porto”.

FAGUNDINHO — II
E continua: “Eu jamais quis

fazer de Piracicaba uma Co-
penhagen, porque conheço bem
as duas cidades e sei muito bem
das suas limitações, o que eu ci-
tei como exemplo foi tão e so-
mente sobre o Parque da Rua do
Porto, que é plano e ideal para
fazer caminhada”. Explicado.

BRITO — I
O candidato a prefeito de Pi-

racicaba pelo Avante, Edvaldo
Brito, e sua vice, Fernanda Hele-
na Tonin, fazem o lançamento
hoje, às 19h, no Teatro São José,
da campanha para as eleições de
outubro. Além do “barulho” que
Brito é especialista — apesar de
críticas —, o Avante apresenta o
Plano de Governo para a cidade.

BRITO — II
Participando da política em

Piracicaba há alguns anos, em-
presário Edvaldo Brito já escre-
veu uma história que está sinte-
tizada na vida política do prefei-
to Luciano Almeida (PP), tam-
bém candidato à reeleição.
Quando escapou da cassação, de
forma rápida, não há como ne-
gar a participação de Brito.

BRITO — III
Dos candidatos a prefeito de

Piracicaba — no total, são oito —
, Edvaldo Brito é o que mais de-
fendeu a administração de Luci-
ano Almeida (PP) e, ao mesmo
tempo, é o que mais critica e ata-
ca o que chama de “condenado”
Barjas Negri (PSDB), referindo-se
ao ex-prefeito e também candida-
to a prefeito em outubro. E os ata-
ques, revelam os colaboradores do
Capiau, não ficarão por aí só...

PEDIDO – I
O Ministério Público Eleito-

ral da 93ª Zona Eleitoral de Pira-
cicaba/SP propôs uma ação de
impugnação contra a candidatu-
ra do vereador Laércio Trevisan
Junior (PL). A ação alega que o
candidato não preenche as con-
dições de elegibilidade exigidas
pela Constituição Federal. O pe-
dido baseia-se na suspensão dos
direitos políticos de Trevisan Jr.,
conforme o artigo 15, inciso III,
da Constituição, que impede o
deferimento de sua candidatura.

PEDIDO – II
O pedido decorre de condena-

ção criminal transitada em julga-
do. Trevisan Jr. foi condenado a
dois anos de reclusão, em regime
aberto, por infringir o Estatuto do
Desarmamento. A condenação tor-
nou-se definitiva no último dia 2.
De acordo com a Promotoria Elei-
toral, a suspensão dos direitos po-
líticos é um efeito automático da
condenação criminal, independen-
temente de declaração ou de qual-
quer outro procedimento legal,
conforme jurisprudência do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE).

PEDIDO – III
A defesa de Laércio Trevisan

Jr. (PL) ainda será notificada para
apresentar sua resposta, assim
como o Partido Liberal (PL), res-
ponsável pelo pedido de registro da
candidatura. O processo seguirá
para a produção de provas e pos-
terior decisão judicial. O Capiau,
idoso e cansado, enfatiza que, por
enquanto, é um pedido da Pro-
motoria e que cabe ainda defesa.

TREVISAN
Ontem (15), o vereador La-

ércio Trevisan Junior (PL) dis-
tribuiu cópia de sentença/ofício
referente ao processo 0004711-
29.2018.8.26.0451, da 1ª Vara Cri-
minal da Comarca de Piracicaba,
emitida pelo pelo juiz de direito Luis
Antonio Cunha, julgando extintas
as penas impostas ao sentenciado
Laércio Trevisan Junior, “pelo in-
tegral pagamento/cumprimento”.

ULISSES — I
O deputado federal Ulisses

Guimarães (MDB) — teve mais de
dez mandatos sucessivos e um dos
principais opositores da ditadura
militar no Brasil — foi presidente
da Assembleia Nacional Constitu-
inte de 1987 a 1988, desempenhan-
do papel crucial na transição para
a nova ordem democrática após 21
anos de regime militar. Formou um
belo trio com Tancredo Neves e José
Sarney, este vivo e forte, colabora-
dor de A Tribuna Piracicabana,
com coluna semanal às quartas.

ULISSES — II
Em seu histórico pronuncia-

mento de 5 de agosto de 1988, ele
destacou que a nova Constitui-
ção trouxe mudanças significati-
vas, afirmando: “A Constituição
mudou na sua elaboração, mu-
dou na definição dos poderes,
mudou ao restaurar a Federação,
mudou ao buscar transformar o
homem em cidadão. E só é verda-
deiramente cidadão aquele que re-
cebe um salário justo e suficiente,
que sabe ler e escrever, que tem
uma moradia digna, acesso a hos-
pitais e medicamentos, e lazer du-
rante seu tempo de descanso.”

ULISSES — III
No mesmo discurso, Ulisses

Guimarães proferiu a célebre fra-
se: “Não roubar, não deixar rou-
bar, pôr na cadeia quem roube, eis
o primeiro mandamento da moral
pública.” Essa mesma expressão foi
utilizada pelo presidente do MDB
de Piracicaba e pré-candidato a
vice-prefeito na chapa do tucano
Barjas Negri (PSDB), durante uma
entrevista para este matutino.

ULISSES — IV
No entanto, devido a um erro

de digitação e revisão, a palavra
publicada foi “cadeira” em vez de
“cadeia”. Esta coluna do idoso e
cansado Capiau pede desculpas
pelo equívoco. Vale lembrar que este
colunista ouviu, na íntegra, o dis-
curso do deputado Ulisses Guima-
rães quando da apresentação da
Constituição de 1988. E, com tris-
teza, porque a opção não foi o par-
lamentarista, preferindo, o povo, o
já cansativo presidencialismo.

SEBRAE – I
A Regional do Sebrae Piraci-

caba reuniu os pré-candidatos a
prefeito e vice-prefeito para um
encontro no Pecege, para apresen-
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EM ALMOÇO
No Restaurante Pintado na
Brasa, encontraram-se ontem
(15) representantes dos jor-
nais locais, em almoço promo-
vido pelo setor de Relações
Públicas da Hyundai, fábrica
de automóveis Creta e HB20
em Piracicaba. Da esquerda
para a direita, Kall Ribeiro, de
Gazeta de Piracicaba; Felipe
Vinicius Carlos, Analista Sêni-
or de Relações Públicas da
Hyundai Brasil; Reginaldo de
Jesus Costa, proprietáro do

Pintado na Brasa; Mauricio Jor-
dão, Gerente Sênior de Rela-
ções Públicas da Hyundai Bra-
sil; Agostinho Horário, do Jor-
nal de Piracicaba; Evaldo Vi-
cente, de A Tribuna Piracicaba-
na, e Marcelo Henrique Ger-
mano, da Folha de Piracicaba.
“Um encontro agradável, bom
papo, pensando todos no
grande significado de uma fá-
brica de carros na cidade,
como é o caso da Hyundai em
Piracicaba”, comenta Vicente.

Divulgação/Pintado

A15 a A1A15 a A1A15 a A1A15 a A1A15 a A177777By Elson de Belém

O Ideb é o principal indicador de qualidade da educação pública e privada no Brasil

Divulgação

Educação de Piracicaba registra
Ideb acima do índice nacional
Escolas da cidade registraram 6,4 do índice; valor
está acima dos 5,8 registrados pela média nacional

A Rede Municipal de Educa-
ção de Piracicaba alcançou nota de
6,4 no Ideb (Índice de Desenvolvi-
mento da Eduação Básica) de 2023.
O valor é superior ao índice nacio-
nal, considerando as escolas da
rede municipal do País, que foi de
5,8. Considerando a média estadu-
al, que foi de 6,2, 31 das 45 escolas
de Ensino Fundamental (Anos Ini-
ciais - do 1º ao 5º ano) da Rede
Municipal que fizeram a avaliação
no ano passado superaram ou se
igualaram à média alcançada pelas
escolas do Estado de São Paulo. As
escolas que atingiram os maiores ín-
dices na avaliação foram: Maria
Benedicta Pereira Penezi (8,0); Ma-
noel Rodrigues Lourenço (7,9); Ilda
Jenny Stolf Nogueira (7,9); Alber-
to Thomazi (7,8) e Joaquim Carlos
Alexandrino de Souza (7,8). A5

PACHECO,
VICE DE
HELINHO:
“QUERO
SER O VICE QUE
MEU PAI FOI”

Edson Lopes de Campos

O médico Sérgio Pacheco
Junior (União Brasil) é o en-
trevistado de hoje de A Tribu-
na Piracicabana para a dis-
puta de vice-prefeito de Pira-
cicaba pela coligação que
reúne PSD, PSB, PRD,
Novo, União Brasil, Solidari-
edade, Agir e Mobiliza. Pa-
checo concorre ao lado de
Helinho Zanatta (PSD), que
segue na disputa pela Pre-
feitura de Piracicaba. A13Pacheco concorre ao lado de Helinho Zanatta (PSD), que segue na disputa pela Prefeitura de Piracicaba

PELA EDUCAÇÃO
A Professora Bebel (PT)
destacou a importância da
mobilização para evitar que
seja reduzido de 30% para
25% o orçamento para a
educação no Estado de São
Paulo, durante manifesta-

ção em frente à Assembleia
Legislativa do Estado de
São Paulo (Alesp) e desta-
cou, como candidata a pre-
feita de Piracicaba, que a
educação, aqui ,  será
exemplo para o Brasil. A9

Divulgação

SANTA CASA
A Santa Casa de Piracicaba
comemora, no próximo dia
25 de dezembro, 170 anos
de história e assistência à
saúde da população. Funda-
da em 1854 pelo comercian-
te português José Pinto de
Almeida, a Instituição acom-
panhou a evolução da medi-
cina e se consolidou como
centro de excelência em ser-

viços médico-hospitalares
nas mais diversas e comple-
xas especialidades. Em ho-
menagem ao Dia Nacional
das Santas Casas, celebra-
do em 15 de agosto, o hos-
pital produziu vídeos com
depoimentos de funcionários
veteranos, que compartilham
suas trajetórias de vida e tra-
balho na Instituição. A10

Divulgação
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Delfim Netto e a História
Almir Pazzianotto

Pinto

Os últimos dias
 nos permiti-
ram conhecer a

apoteose do encerra-
mento dos monumen-
tais Jogos Olímpicos de
Paris, seguidopelo trá-
gico voo do ATR 75-
200 da Voepass Linhas Aéreas,
que decolou de Cascavel rumo a
Guarulhosna última sexta-feira,
com 58 passageiros e quatro
tripulantes a bordo, todos mor-
tos. Às famílias em luto, meus
sentimentos de profundo pesar.

Na segunda-feira, o faleci-
mento do ministro Antônio Del-
fim Netto (1928-2004) repercutiu
na imprensa, pelo que fez durante
a ditadura militar na administra-
ção da economia,e como prota-
gonistanas esferas da política.

Sobre as Olimpíadas deixei
registrada a minha opinião. A par-
ticipação do Brasil foi pífia. Somos
o quinto maior país em extensão
no mundo, perdendo, apenas,
para a Rússia, Canadá, China e
Estados Unidos, e o sétimo em
número de habitantes, abaixo da
Índia, China, Estados Unidos,
Indonésia, Paquistão, Nigéria.

Em número geral de meda-
lhas, porém, ficamos no 20º lu-
gar. Ganhamos3 de ouro, 7 de pra-
ta, 10 de bronze. Fomos supera-
dos pela Irlanda, Noruega, Quê-
nia, Suécia, Espanha, Hungria,
Uzbequistão, Canadá, Nova Zelân-
dia, Alemanha, Itália, Coréia do
Sul, Grã-Bretanha, Holanda, Fran-

Deixemos oDeixemos oDeixemos oDeixemos oDeixemos o
ministro Delfimministro Delfimministro Delfimministro Delfimministro Delfim
Netto em paz. ANetto em paz. ANetto em paz. ANetto em paz. ANetto em paz. A
história o julgará.história o julgará.história o julgará.história o julgará.história o julgará.

ça, Austrália, Japão,
China, Estados Unidos.
A maioria,países meno-
res sob o ponto de vista
de economia, terreno no
qual já fomos o 6º, mas
regredimos à9ª posição.

De quatro em qua-
tro anos as promessas
de melhor desempenho
olímpico se renovam, se-

guindo-se, contudo, novas decep-
ções. Longe de mim criticar a per-
formance dos atletas. Os proble-
mas se encontram na falta de re-
cursos, de correto planejamento,
de infraestrutura à altura das ne-
cessidades e de organização. So-
mos um país onde não chegam a
cinco os ginásios com modernas
pistas de corridas e piscinas.

Enalteço o desempenho mes-
mo daqueles que não consegui-
ram se classificar para semifinais
ou finais. Lutaram com os meios
de que dispunham, animados pelo
desejo de corresponder às expec-
tativasda Nação. Poucos, como
Rebeca Andrade, Alisson dos
Santos, o Piú, Duda e Ana Patrí-
cia, Isaquias Queiroz, Victória
Borges, Beatriz Sousa, as meni-
nas do vôlei, do futebol, o conse-
guiram. A maioria ficou pelo ca-
minho. O modesto prêmio em di-
nheiro que deverão receber é pou-
co, diante dos esforços desenvol-
vidos para subir ao pódio e ver
tremular a bandeira do Brasil.

O desastre aéreo é mais um
entre muitos com dezenas e até
centenas de vítimas. Fatalidade,
problema da aeronave, falha hu-
mana? Somente a perícia pelo Ce-

nipa poderá responder. Quando
ministro do Trabalho, me sub-
metia a viagens áreas pelo me-
nos duas vezes por semana; às
vezes quatro. Jamais deixei de ter
medo enunca consegui entender
como os aviões se sustentam no
ar, a altura que alcançam e como
se deslocam em alta velocidade.
Antes de se condenar alguém,
como em geral apressadamen-
te se faz, é necessário aguardar
pela perícia, tarefa complexa
que consumirá vários meses.

*****

Delfim Netto tem a vida e a
trajetória política relatados de
maneira objetiva no Volume II
do Dicionário Histórico-Biográ-
fico Brasileiro (DHBB), editado
pela Fundação Getúlio Vargas em
2002 (páginas 1807-1813). Per-
sonalidade camaleônica, inteli-
gente, culto, sagaz, adaptava-se
com facilidades às alterações do
cenário político. Dizia que o po-
der é afrodisíaco. Estive com ele
duas ou três vezes. Impressiona-
va-me a facilidade de argumen-
tar na tentativa de seduzir.

Ao lado do ministro da Jus-
tiça, Luís Antônio da Gama e Sil-
va, assinou os Atos Institucio-
nais números 5, 6, 7, 8, 9, 10,
11, 12,13, 14, 15, 16, 17, os seis
primeiros baixados pelo presi-
dente da República, general Cos-

ta e Silva. Os demais editados-
pelos ministrosmilitares que, em
31/8/1969, tomaram o governo
no impedimento do presidente
Costa e Silva. Na opinião unâni-
me dos brasileiros, o AI 5 foi a
mais dura das medidas repres-
sivas adotadas pela ditadura.

Como ministro chefe da Se-
cretaria do Planejamento - Se-
plan (1979-1985), Delfim Neto
agiu nos bastidores das nego-
ciações coletivas, durante as
greves dos metalúrgicos de
1979 e 1980, para impedir a con-
cessão do aumento salarial que
colocaria fim às paralisações.
Vale lembrar que em 1978, o
economista Julian Chacel, da
Fundação Getúlio Vargas, re-
velou estudos feitos pelo minis-
tro Mário Henrique Simonsen,
acusando-o de manipular os índi-
ces da inflação relativos a 1973, re-
duzidos de 24,8% para 14%, por-
centagem oficial para correções
salariais (DHBB, pág. 1.808).

"Sete anos depois da morte,
quando todas as paixões pertur-
badoras se acham extintas, sem
que se tenham perdidos os do-
cumentos essenciais, um juízo
solene, cujo gérmen a sociologia
toma à teocracia, vem irrevoga-
velmente fixar a sorte de cada
um", escreveu Augusto Conte.
Deixemos o ministro Delfim Net-
to em paz. A história o julgará.

———
Almir Pazzianotto Pin-
to, advogado, foi minis-
tro do Trabalho, presi-
dente do Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST)

Rafael Jacob

O desenvolvimen-
to urbano é mais
do que uma

simples reorganização
dos espaços físicos de
uma cidade; trata-se de
criar um ambiente em
que a vida dos cidadãos
seja harmoniosa, efici-
ente e sustentável. Em tempos em
que a inovação tecnológica avan-
ça a passos largos, temos a opor-
tunidade ímpar de transformar
Piracicaba em um modelo de ci-
dade moderna, utilizando soluções
tecnológicas já consagradas no
mundo. Contudo, para que essas
inovações realmente impactem o
cotidiano dos piracicabanos, é im-
prescindível contar com a atuação
de líderes capacitados, especial-
mente no âmbito legislativo, que
possuam a visão e o conhecimen-
to necessários para conduzir es-
ses projetos de forma eficaz.

Vivemos em uma era onde a
tecnologia permeia todos os aspec-
tos da nossa vida. Aplicativos, sis-
temas de gestão e dispositivos inte-
ligentes surgem diariamente, ofe-
recendo soluções que podem ser
implementadas com relativa faci-
lidade e, muitas vezes, a custos
acessíveis. Em Piracicaba, no en-
tanto, ainda vemos uma lacuna
significativa na aplicação dessas
tecnologias para melhorar a inte-
ração entre os cidadãos e a cidade.

Na área de transportes, por
exemplo, já existem aplicativos in-
tegrados ao sistema de GPS dos ôni-
bus, que permitem que o usuário
acompanhe, em tempo real, a lo-
calização do seu transporte. Isso
não apenas reduz o tempo de es-
pera nos pontos de ônibus, mas
também diminui a ansiedade dos
usuários. Na saúde, temos siste-
mas que possibilitam o agenda-
mento de consultas de forma prá-
tica, além de plataformas que per-
mitem ao paciente acessar os re-
sultados de exames pela internet,
economizando tempo e recursos.

A segurança pública também
pode se beneficiar enormemente da
tecnologia. A instalação de totens
de segurança equipados com câme-
ras inteligentes, que distinguem
entre pessoas, veículos e até mes-
mo identificam atividades suspei-
tas de forma autônoma, é uma re-
alidade em diversas cidades ao re-
dor do mundo. Essas soluções não
apenas aumentam a sensação de
segurança, mas também tornam a
vigilância mais eficiente e menos
dependente de recursos humanos.

Transparência e participação
cidadã são outros pilares que po-
dem ser fortalecidos com o uso de
tecnologias. A criação de um apli-
cativo onde o cidadão possa visua-

Por uma Piracicaba
sustentável e moderna

PiracicabaPiracicabaPiracicabaPiracicabaPiracicaba
tem todas astem todas astem todas astem todas astem todas as
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se tornar umse tornar umse tornar umse tornar umse tornar um
exemplo deexemplo deexemplo deexemplo deexemplo de
cidade modernacidade modernacidade modernacidade modernacidade moderna
e sustentávele sustentávele sustentávele sustentávele sustentável

lizar, com um simples
toque, o orçamento des-
tinado à segurança,
saúde e educação em
seu bairro, por exemplo,
é uma forma de aproxi-
mar a gestão pública da
população, promovendo
maior confiança e enga-
jamento cívico.

A educação, por
sua vez, pode se tornar um verda-
deiro celeiro de inovação. Ao inte-
grar tablets e outros dispositivos
educacionais nas escolas, prepara-
mos nossas crianças não apenas
para utilizarem as novas tecnolo-
gias, mas também para serem pro-
tagonistas em seu desenvolvimen-
to. Esse tipo de iniciativa é funda-
mental para que tenhamos uma
geração de piracicabanos que sai-
ba lidar com as demandas de um
mundo cada vez mais digital.

É crucial, no entanto, que es-
sas inovações sejam implementa-
das com responsabilidade e discer-
nimento. Nem todas as tecnologi-
as disponíveis são adequadas ou
efetivas para a realidade de Piraci-
caba. Um exemplo recente foi a con-
tratação de um sistema para ma-
peamento de buracos nas vias, que,
apesar de seu alto custo, não apre-
sentou os resultados esperados.
Isso reforça a necessidade de ter-
mos líderes, especialmente na Câ-
mara dos Vereadores, que possu-
am o conhecimento técnico neces-
sário para avaliar e selecionar as
melhores soluções para a cidade.

Piracicaba tem todas as con-
dições de se tornar um exemplo
de cidade moderna e sustentável.
Para isso, é essencial que o desen-
volvimento urbano seja conduzi-
do com base em inovações tecno-
lógicas inteligentes e sustentáveis,
sempre com o olhar atento para
as reais necessidades da popula-
ção. Com a liderança certa, pode-
mos não apenas modernizar nos-
sa cidade, mas também criar um
ambiente em que todos os cida-
dãos possam prosperar, manten-
do sempre o compromisso com a
preservação do meio ambiente.

———
Rafael Jacob, Engenheiro
Mecânico pela Universi-
dade de São Paulo com
Especialização na Univer-
sidade do Porto - Portugal.
É candidato a vereador
pelo Partido Verde (PV)

Chegamos agoraChegamos agoraChegamos agoraChegamos agoraChegamos agora
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João Gianesi Netto

Quando, em 2020, foi pro-
 mulgada a lei 14.026, que
 instituiu o Novo Marco

Legal do Saneamento, os técni-
cos da ABLP e, agora, do suces-
sor da entidade, o Instituto Va-
loriza Resíduos by ablp, junta-
mente com os colegas de outras
instituições, sentiram-se alivia-
dos e encorajados. E havia bons
motivos para isso, pois a erradi-
cação dos lixões, nossa maior
meta ambiental desde a promul-
gação da Política Nacional de Re-
síduos Sólidos (PNRS), em 2010,
ganhava plenas condições legais
de ser atingida com pleno êxito.

Quais são os caminhos pre-
vistos para o atingimento dessa
meta? Sustentabilidade econômi-
ca (a falta de recursos era a maior
desculpa dos prefeitos em mante-
rem os lixões); regionalização (pro-
porcionando economia de escala
para a destinação adequada dos
rejeitos); faltava uma Lei Federal,
tornando politicamente viável a
cobrança do manejo dos resíduos
(os prefeitos alegavam que cobrar
taxa ou tarifa do lixo era perder
votos); e novo prazo de quatro
anos para os municípios com po-
pulação abaixo de 50 mil habi-
tantes, cujo prazo final foi defi-
nido para 2 de agosto de 2024.

Chegamos agora na data de
comemorar, mas infelizmente per-
manecemos com o mesmo cenário.
Passados quatro anos, o País ain-
da tem mais de 2.500 municípios
cuja disposição dos resíduos per-
manecem em lixões. Vale lembrar a
todos que esta prática enquadra-se

como crime ambiental, de respon-
sabilidade exclusiva dos prefeitos.

Agora, estamos vivenciando
mais um período de eleições mu-
nicipais, mas o tema do sanea-
mento básico e manejo dos resí-
duos não fazem parte dos pro-
gramas da maioria dos candida-
tos a prefeitos e vereadores. As-
sim, há risco de que os graves
problemas dessas áreas continu-
em sem solução em numerosos
municípios. Afinal, esgoto a céu
aberto e lixo não dão votos. Po-
rém, os responsáveis podem e de-
veriam ser presos, conforme a lei.

O temerário cenário, infeliz-
mente, tende a continuar e se
alongar por muitos anos. Enten-
demos que só haveria solução
com uma rígida intervenção dos
governos estaduais, desenvolven-
do política ambiental de emergên-
cia e apoio aos municípios de pe-
queno porte. A prioridade é para
os 1.250 cuja população está abai-
xo de cinco mil habitantes. Por-
tanto, aos técnicos e pessoas que
atuam no setor só resta continuar
trabalhando em favor do meio
ambiente e insistindo no seu lema:
"Brasil, te quero ver livre de lixões".

———
João Gianesi Netto, pre-
sidente do Instituto Va-
loriza Resíduos by ablp

Lixões: comemorar o quê?

A qualidade e o brilho falso das medalhas de Macron
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Gregório José

Ah, o charme fran-
cês! Emmanuel
 Macron, o ga-

lante presidente da
França, sempre tão rá-
pido em apontar os de-
feitos alheios, dessa
vez tropeçou no pró-
prio salto alto. Afinal,
quem diria que o país da alta-cos-
tura e dos queijos finos consegui-
ria errar na receita mais simples:
medalhas olímpicas. Sim, aque-
las que deveriam ser eternas
como a Torre Eiffel, mas que, iro-
nicamente, estão descascando
como uma baguete mal assada.

Imaginem só, o skatista ame-
ricano Nyjah Huston, todo feliz
com sua medalha de bronze, se
vê em uma cena digna de um fil-
me francês: sua preciosa conde-
coração, em menos de uma se-
mana, começa a perder a cor e a
lascar. Algo assim deve ter sido
um choque maior do que qual-
quer manobra arriscada no ska-

te. A medalha, que de-
veria simbolizar o auge
do esforço e da dedica-
ção de um atleta, mais
parecia participar de
uma competição para-
lela - de desintegração!

Talvez seja o pri-
meiro caso na história
das Olimpíadas em que
o vencedor precise se

preocupar mais com o estado de
sua medalha do que com a pró-
pria performance. Coisa de cine-
ma, ou melhor, de filme de terror!

Parece que as medalhas foram
desenhadas para serem admiradas
à distância, expostas sob vitrines
de cristal em museus, intocáveis,
como as joias da coroa. Porque, se
deixadas ao relento ou, Deus nos
livre, em contato com suor hu-
mano-afinal, quem diria que um
atleta poderia suar?-elas rapida-
mente se transformam em relíqui-
as arqueológicas instantâneas.

Será que os designers france-
ses confundiram medalhas olím-
picas com arte moderna, feitas

para serem apreciadas mas nun-
ca tocadas? Ou quem sabe, no es-
pírito do requinte francês, as me-
dalhas deveriam ser usadas ape-
nas em ocasiões especiais, como um
vinho raro que se guarda para mo-
mentos únicos, longe de qualquer
contato vulgar com a realidade?

E que tal a medalha da britâ-
nica Yasmin Harper, já descolo-
rindo como um pôr-do-sol na Nor-
mandia? Ela, coitada, até que le-
vou na esportiva. Mas o Isaquias
Queiroz, o canoísta brasileiro, teve
que lidar com o toque especial do
seu filho Sebastian. Bastou uma
queda e pronto, a medalha ficou

com uma marca de batismo, mais
genuína que o ferro da Torre Ei-
ffel que dizem ter sido usado para
fazer essas peças. Macron, que
adora um discurso sobre a glória
da França, deve estar lamentan-
do que essas medalhas não ve-
nham com garantia estendida.

Se fossem as medalhas bra-
sileiras. Senhor do Bonfim! Esta-
ríamos sendo criticados até hoje
e sabe-se lá por quanto tempo.

E vejam só a ironia: as me-
dalhas foram desenhadas pela
renomada joalheria Chaumet,
mas talvez precisem mesmo é de
uma boa camada de esmalte, da-
queles que se usa nas feiras do
interior. Afinal, o lado francês que
nos encanta é o do requinte, não
o da fragilidade. Macron, mon
cher, que tal dar uma olhadinha
no espelho da sua amada Torre
Eiffel? Às vezes, não custa nada
dar um lustre na prata da casa
antes de criticar a vizinhança.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

A importância de eleger um
vereador qualificado em Piracicaba
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Renan Sato

Em tempos de de-
safios cada vez
mais complexos,

Piracicaba se encontra
em um momento deci-
sivo para o futuro. A ci-
dade, com seu histórico
de progresso e inova-
ção, merece lideranças
à altura de suas necessidades e am-
bições. No entanto, o que temos vis-
to recentemente é uma gestão pú-
blica que, em muitos aspectos, deixa
a desejar. O foco tem se desviado
para intrigas pessoais e disputas de
poder, enquanto questões funda-
mentais para o bem-estar da popu-
lação e o desenvolvimento susten-
tável da cidade são negligenciadas.

É evidente que a cidade de Pi-
racicaba precisa de uma renovação
em sua Câmara Municipal. Preci-
samos de líderes que, de fato, com-
preendam as necessidades da po-
pulação e estejam comprometidos
em implementar políticas públicas
que reflitam a realidade de um
mundo em constante mudança.
Não podemos mais nos dar ao luxo

de eleger representantes
que carecem de visão,
de inovação e, acima de
tudo, de um genuíno
comprometimento com o
futuro de nossa cidade.

Vivemos em uma
era em que a tecnologia
e a sustentabilidade são
mais do que palavras da
moda; são requisitos

essenciais para qualquer adminis-
tração pública que aspire a ser efi-
ciente e relevante. Os problemas
ambientais que já enfrentamos são
um alerta claro de que não pode-
mos continuar com as mesmas prá-
ticas de sempre. É imperativo que
tenhamos em nossa Câmara Mu-
nicipal vereadores que compreen-
dam essa nova realidade e que es-
tejam dispostos a liderar Piracica-
ba rumo a um futuro mais susten-
tável, mais próspero e mais justo.

No entanto, o que temos visto
é uma falta de interesse em grande
parte dos políticos atuais, que mui-
tas vezes priorizam suas opiniões
em detrimento do bem comum. A
cidade precisa de políticos que se-
jam mais do que simples gestores;

precisamos de líderes com a capa-
cidade de transformar desafios em
oportunidades, que tenham a co-
ragem de romper com o status quo
e que sejam comprometidos com a
implementação de inovações que
beneficiem toda a comunidade.

Um exemplo dessa nova lide-
rança necessária é o Engenheiro
Jacob. Ao ler seus artigos e assis-
tir a seus vídeos, fica claro que ele
traz uma visão diferenciada para
o futuro de Piracicaba. Sua for-
mação técnica, aliada a um com-
promisso com a inovação e o de-
senvolvimento sustentável, mos-
tra que ele entende os desafios que
a cidade enfrenta e, mais impor-
tante, tem propostas concretas
para superá-los. Jacob é o tipo de

vereador que Piracicaba precisa:
alguém que não apenas compre-
enda as complexidades do presen-
te, mas que também tenha a vi-
são e a determinação de construir
um futuro melhor para todos.

A eleição de vereadores qua-
lificados é essencial para que Pi-
racicaba continue a crescer e a
prosperar. Não podemos mais per-
mitir que a falta de visão e o de-
sinteresse dominem nossa Câma-
ra Municipal. Precisamos de líde-
res que estejam verdadeiramente
comprometidos com a melhoria da
cidade, que vejam além dos inte-
resses imediatos e que trabalhem
incansavelmente para garantir
que Piracicaba continue a ser
um lugar onde todos possam vi-
ver com dignidade e esperança.

Agora é o momento de fa-
zermos a escolha certa, de ele-
germos políticos que realmente
estejam à altura dos desafios
que nossa cidade enfrenta. O fu-
turo de Piracicaba depende disso.

———
Renan Sato, Engenheiro
Civil formado pela Uni-
versidade de São Paulo
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Gabriel Funichello

Os acidentes de trânsito são
 uma das principais causas
de conflitos jurídicos no

Brasil, tanto pelo lado da autoria
como pela responsabilização dos
custos resultantes desses proble-
mas. O Brasil é atualmente o ter-
ceiro país que mais registra mor-
tes no trânsito. As colisões de
carros têm gerado um amplo de-
bate jurídico, abrangendo os efei-
tos legais dessas circunstâncias
e a responsabilidade civil dos
participantes, ou seja, aquela
obrigação de uma pessoa repa-
rar danos causados a outra.

Tanto nas ruas como nas es-
tradas há dados de acidentes pre-
ocupantes pelo alto índice encon-
trado. De acordo com o DataSUS,
em 2022, foram registradas apro-
ximadamente 40 mil mortes no
trânsito. Isso significa 19,2 mortes
por 100 mil habitantes. Entre as
principais causas desses acidentes
estão a velocidade, o álcool e a falta
de atenção. As ocorrências também
estão crescendo nos últimos anos
por causa do uso de celulares.

Estimativas da Associação
Nacional de Transportes Públi-
cos (ANTP) apontam que o custo
econômico dos acidentes de trân-
sito no Brasil é expressivo. Eles
correspondente a cerca de R$ 70
bilhões por ano. Esses dados
atestam principalmente que o
problema é bem sério e exigem
muita atenção de todos os brasi-
leiros, governos e cidadãos.

O poder público do País
tem desenvolvido diversas po-
líticas para aprimorar a segu-
rança no trânsito, incluindo
campanhas educativas, fiscali-
zação mais rigorosa e investi-
mentos em infraestrutura de
transporte. É necessário, no en-
tanto, um esforço ainda maior.

Em relação aos estudos da
responsabilidade civil que estão
enlaçados aos desdobramentos
dos fatos e os prejuízos, eles são
bem amplos e abraçam diver-
sos tipos de discussões, que es-
tão ligadas à natureza, a crité-
rios e a outros assuntos que
surgem no dia a dia, como
aqueles sobre as decisões e in-
terpretações das leis feitas pe-

los tribunais e pelos juízes ao lon-
go do tempo (jurisprudência).

Segundo definição da jurista
Maria Helena Diniz a "responsa-
bilidade civil é a aplicação de me-
didas que obriguem uma pessoa a
reparar dano moral ou patrimo-
nial causado a terceiros, em razão
de ato por ela mesma praticado,
por pessoa por quem ela responde,
por alguma coisa a ela pertencente
ou de simples imposição legal".

Mesmo com essa interpre-
tação da lei baseada em deci-
sões de julgamentos anterio-
res, é obrigatório os tribunais
e a teoria do Direito estarem
absolutamente conectados com
as mudanças na sociedade.

Em breve as sentenças terão
que abarcar, por exemplo, carros
com inteligência artificial (I.A.) ou
sistema avançado de condução
autônoma que é chamado de Full
Self Driving (veículo sem condu-
tores in loco). No entanto, a res-
ponsabilidade civil de um aci-
dente com este tipo de veículo
será de encargo do proprietário
ou da empresa que comanda essa
I.A. Mesmo com tecnologias
avançadas, 'carros inteligentes'
também perdem o controle e não
há segurança absoluta quando
o cérebro humano ainda desen-
volve os projetos de engenharia.

Acidentes são parte do dia a
dia e ter mecanismos que funci-
onam de forma rápida, prática e
justa são essenciais para prote-
ger aqueles que foram atingidos
por ações danosas de outras pes-
soas. É fundamental na ocorrên-
cia veicular as pessoas terem co-
nhecimento do direito delas.

O Estado, por seu lado, deve
agir com igualdade perante as par-
tes e propiciar justiça ao aplicar a
lei e exercer seu poder. O cenário
automotivo está internalizado nas
gerações mais contemporâneas e
o Direito Civil já evoluiu a ponto
de ter discussões sólidas sobre os
acontecimentos oriundos desse
tipo de tecnologia de transporte.

A responsabilidade civil é um
dos principais fundamentos do
Direito Civil e ela permite uma boa
convivência em sociedade e orga-
niza os deveres daqueles que cau-
sam danos a outros, seja por ação
ou omissão. Hoje é essencial per-

Acidentes com carros e os seus
desdobramentos na Justiça

mitir rápido acesso aos direitos
dos prejudicados e as punições,
dentro dos limites da lei, e aos
causadores do problema. É tam-
bém importante as sanções jurí-
dicas como medida educativa, vi-
sando tentar reduzir a ocorrên-
cia desse tipo de acidentes.

O Código Civil é claro ao de-
terminar fatores importantes para
a responsabilização daquele que
ocasiona um acidente de trânsito,
mas cabe destacar que a negligên-
cia e imprudência são fatores co-
muns nesse tipo de evento. Não se
pode descaracterizar a falta de
dolo (a intenção deliberada de en-
ganar, causar dano ou violar a lei)
para quem comete esse tipo de ato
com essas características. Quem
possui uma Carteira Nacional de
Habilitação e dirige um veículo
está, automaticamente, assumin-
do que está ciente das regras e
leis que regulamentam o trânsito
e de suas possíveis consequências
em caso de imperícia, negligência,
imprudência ou falha de qual-
quer tipo que seja de sua culpa.

Embora possa ser comum um
acidente de trânsito também ge-
rar consequências criminais a
quem o provoca, como no caso de
embriaguez ou excesso de veloci-
dade, essas situações além de se-
rem tipificadas como crime podem
também exigir a respectiva inde-
nização à vítima. No entanto,
como regra geral do Código Civil,
a responsabilidade civil indepen-
de da criminal. Elas podem coe-
xistir no mesmo ato. Contudo,
não se pode deixar de refletir que
em caso de vítima fatal isso de-
sestrutura uma família inteira.

Teóricos do Direito definem
que a conduta humana pode ser
causada por uma ação (conduta
positiva) ou omissão (conduta
passiva) voluntária ou por negli-
gência, imprudência ou imperícia.
São modelos jurídicos que carac-
terizam, respectivamente o dolo
(quando a intenção deliberada de

cometer um ato ilícito) ou a culpa
(falta de intenção, mas situação
que ainda existe responsabilidade
por um resultado prejudicial).

Em uma colisão de trânsito,
há situações cotidianas que a im-
perícia ou negligência pode provo-
car um acidente que, e ainda que o
condutor não esteja praticando
nenhum ato criminoso, ele terá o
dever de indenizar aquele que teve
seu patrimônio atingido. O Códi-
go Civil deixa claro que há neces-
sidade de entender o que configu-
ra e o que é necessário existir para
que o causador de um dano a um
terceiro, por obrigação, tenha que
indenizar e restituir os danos.

No trânsito, nos termos do
Código Civil, onde está descrita a
ação ou omissão, o condutor pre-
cisa estar relacionado à ação (ato
ou o resultado de agir, de realizar
uma atividade) que gerou o dano
de alguma forma. Por outro lado,
um exemplo de omissão seria o de
um determinado sujeito que sai do
seu veículo, mas não aciona o freio
de mão e, por acaso, o carro se
move e acaba gerando o acidente.

Embora seja natural imaginar
que não há conduta humana nes-
se caso, já que ele não estava pre-
sente, o ato de não acionar o equi-
pamento de segurança é uma ne-
gligência e permitiria que ele fosse
responsabilizado nessa situação
pelos danos que ocasionou. É im-
portante deixar claro que para a
responsabilidade civil não há dife-
rença entre o dolo e a culpa especi-
ficamente. E a diferença só existe
para fixar o valor de indenização.

Com o aumento de número de
câmeras de rua, com testemunhas
e com a evolução das perícias a de-
terminação de quem ocasionou o
acidente, está cada vez mais rápida
e eficiente a determinação de quem
ocasionou o acidente e depois de
quem ficará responsável pelo patri-
mônio dos atingidos. Portanto, é
importante que todo cidadão tenha
os conhecimentos mínimos de res-
ponsabilidade civil para aquelas si-
tuações de conflitos que envolvam
veículos e trânsito para se precaver
ou tomar as decisões adequadas.

———
Gabriel Funichello, advo-
gado e sócio-fundador da
Funichello Advogados
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Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Estudo publicado
recentemente na
 revista Nature

Immunology descobriu
uma célula que pode
matar diversas células
cancerígenas, ao sepa-
rá-las das células nor-
mais. Cientistas da Universidade
de Cardiff (País de Gales) desen-
volveram um novo receptor do tipo
de célula do sistema imunológico,
chamado CAR-T. Apesar de não
ter sido testada em pacientes, a
descoberta pode ser usada para
o tratamento universal de cân-
cer, revolucionando os tratamen-
tos que existem na atualidade.

A descoberta de um novo re-
ceptor da célula T, linfócitos que
atacam células do câncer ou in-
fecções, pode aumentar a chance
de imunoterapia que possam
combater o câncer. "O que impres-
siona é que não é apenas um cân-
cer e sim todas as suas formas".

A descoberta se deve ao fato
de que esse novo receptor funci-
ona como separador das células
de câncer das células normais e,
provavelmente, pode ser usado
em imunoterapias para atacar
somente as células do câncer,
poupando as células normais.
"Porque, de certa forma, geral-
mente o câncer tenta se expan-
dir, misturando-se com as célu-
las normais, impossibilitando a
identificação das células cancerí-
genas pelo sistema imunológico."

Conhecidas desde o início dos
anos 2000, as células CAR surgi-
ram com a ideia de "armar" os lin-
fócitos T com receptores para com-
bater o câncer. Hoje, imunoterapi-
as têm sido testadas com células
CAR para tratamento de linfomas,
leucemias linfoblastomas e mielo-
mas, e cada um possui receptor
específico. Estudos envolvendo es-
sas células são feitos no HC da Fa-
culdade de Medicina da USP em
São Paulo e em Ribeirão Preto. Em
2019, um homem foi tratado na
USP em Ribeirão Preto e conse-

guiu a cura de um lin-
foma através de terapia
inédita na América La-
tina... Só para finalizar
alguns cientistas espe-
culam que com a desco-
berta da cura do câncer
estaremos muito perto
em descobrir a origem
da vida ( existem con-
trovérsias….! ) mas a

ciência é assim pois só ficamos
sabendo que o Planeta Terra é
Azul há pouco mais de 60 anos.

Em 12 de abril de 1961, Yuri
Alekseyevich Gagarin, cosmo-
nauta russo, realizou a primeira
viagem do homem ao espaço na
cápsula espacial Vostok 1. Obser-
vando a Terra no interior de sua
cápsula espacial Yuri disse: "A
terra é Azul "... Absurdo que com
todo esse conhecimento científi-
co ainda existam muitas pesso-
as no mundo acreditarem que a
humanidade surgiu somente há
6 mil anos e ter convicções de
que o planeta Terra é plano.

Somente para voltar no
assunto em epígrafe:

As células CAR-T são célu-
las produzidas em laboratório
derivadas das células mais im-
portantes do nosso sistema de
defesa, as células T. Em seu es-
tado natural, as células T, que
nos protege contra infecções e
tumores, podem perder a capa-
cidade de "enxergar" as células
do câncer. Assim, o processo de
produção das células CAR T nada
mais é do que modificar as célu-
las T para que elas possam read-
quirir a capacidade de "enxergar"
células específicas do câncer e
destruí-las, tais como as células
das leucemias e dos linfomas.

———
Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho,
médico pneumologista

Células e tipos de cancer
Enquanto aEnquanto aEnquanto aEnquanto aEnquanto a
oração apela àoração apela àoração apela àoração apela àoração apela à
ajuda divina emajuda divina emajuda divina emajuda divina emajuda divina em
momentos demomentos demomentos demomentos demomentos de
necessidadenecessidadenecessidadenecessidadenecessidade
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Walter Naime

Aexpressão "Ora
pro nobis" signi-
 fica "Rogai por

nós" e é uma súplica
encontrada em várias
orações. Esta invoca-
ção é frequentemente
dirigida a santos e à
Virgem Maria, pedin-
do intercessão junto a Deus em
favor daqueles que oram.

A planta conhecida como
Ora-pro-nóbis, é valorizada no
campo medicinal. Esta planta é
nativa das Américas e é reconhe-
cida por suas folhas comestíveis
ricas em nutrientes. No Brasil, tem
ganhado notoriedade por suas
propriedades curativas. Ora-pro-
nóbis é rica em proteínas, vitami-
nas e minerais, sendo uma exce-
lente fonte de ferro e aminoácidos
essenciais. No campo medicinal,
suas propriedades anti-inflamató-
rias, antioxidantes e imunomodu-
ladoras têm sido destacadas.

A oração Ora pro nobis é fre-
quentemente evocada em mo-
mentos de desespero, quando to-
dos os recursos humanos conhe-
cidos foram experimentados sem
sucesso. Nestes momentos, a ora-
ção se torna uma última instân-

cia de esperança. Mui-
tos acreditam no poder
da fé e da intercessão
divina para trazer alí-
vio e cura quando a
medicina não pode ofe-
recer mais soluções.

O conhecimento
sobre as qualidades
curativas da planta
Ora-pro-nóbis tem

suas origens na medicina popu-
lar. Comunidades indígenas e
rurais da América do Sul, especi-
almente na Amazônia, têm utili-
zado a planta há séculos. Esses
conhecimentos foram transmiti-
dos através das gerações e, mais
recentemente, tem sido estudado
cientificamente, confirmando mui-
tos dos benefícios atribuídos a ela.

Ao ligarmos o rádio ou a
TV, é comum encontrarmos
ofertas de produtos deriva-
dos de Ora-pro-nóbis.

No entanto, é importante
anal isar  cr i t i camente  ta is
ofertas, diferenciando o ma-
rketing exagerado da realida-
de científica comprovada.

A associação entre a oração
Ora pro nobis e o produto Ora-pro-
nóbis é curiosa. Enquanto a ora-
ção apela à ajuda divina em mo-
mentos de necessidade extrema, o

Eleições à vista: Ora pro nobis

produto oferece benefícios tangíveis
para a saúde. A comercialização de
Ora-pro-nóbis, mistura promessas
espirituais e físicas, criando uma
oferta que parece quase milagrosa.

A prática de vender produ-
tos de Ora-pro-nóbis com gran-
des descontos e promessas de
cura pode ser vista com cuida-
do. Ofertas com descontos de até
70% ou 80% para os primeiros
compradores podem levantar
suspeitas sobre a veracidade e a
qualidade do produto. É essen-
cial que os consumidores estejam
atentos às possíveis "fakenews" e
enganos, diferenciando entre
verdade e mentira através de uma
análise crítica e bem-formada.

A medicina baseada em evi-
dências exige provas científicas
rigorosas, e nem todas as ale-

gações de produtos comerciais
passam por tais escrutínios.

É aconselhável que pessoas
sem condições médicas específi-
cas, como dores crônicas, artro-
se, baixa imunidade ou diabetes,
não usem Ora-pro-nóbis como
suplemento sem necessidade.

A frase "esmola demais o san-
to desconfia" aplica-se bem à co-
mercialização exagerada de produ-
tos. Quando a oferta parece boa
demais para ser verdade, é pruden-
te desconfiar e buscar informações
de fontes confiáveis antes de to-
mar qualquer decisão de compra.

Ora pro nobis, seja na for-
ma de oração ou de planta, car-
rega consigo um simbolismo de
esperança e cura. No entanto,
discernir entre fé e ciência, entre
o espiritual e o físico, e entre ma-
rketing e realidade é uma neces-
sidade. A oração pode trazer
conforto espiritual, enquanto a
planta pode oferecer benefícios à
saúde, mas ambos devem ser
usados com discernimento.

Eleições à vista. Precisamos
evocar "Ora Pro Nobis" para
que o resultado das eleições
sejam assertivas nas escolhas.

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário

Para nós,Para nós,Para nós,Para nós,Para nós,
brasileiros,brasileiros,brasileiros,brasileiros,brasileiros,
segundo turno temsegundo turno temsegundo turno temsegundo turno temsegundo turno tem
cheiro de golpecheiro de golpecheiro de golpecheiro de golpecheiro de golpe

Dirceu Cardoso Gonçalves

Segue indefinida a situação po-
lítico-eleitoral da Venezuela.
O presidente Nicolás Madu-

ro garante que ganhou a votação
com 51% dos votos e se prepara para
permanecer mais seis anos no po-
der. O opositor Edmundo Gonzá-
lez Urrutia diz ter vencido com 66%
e garante que em janeiro tomará
posse na presidência. O cabo-de-
guerra estabelecido, se não admi-
nistrado, vai levar à guerra civil.
Maduro tem a justiça eleitoral e as
forças armadas de seu país como
aliadas e mandou prender mais de
2 mil manifestantes, contrários ao
resultado oficial da eleição. Já se
registrou 25 mortos e 162 feridos.

Bem ao estilo radical de Hugo
Chávez, seu antecessor, Maduro
diz que ganhou a eleição e não
admite contestação. Ignora os
protestos dos Estados Unidos,
União Europeia, Organização das
Nações Unidas (ONU), Organiza-
ção dos Estados Americanos
(OEA) e de dezenas de países, que
não reconhecem o resultado do
pleito e a sua anunciada vitória.
Também não permitiu a divulga-
ção dos boletins de votação, pe-
dida pela comunidade internaci-
onal, inclusive pelos presidentes
do Brasil, Colombia e México, seus
aliados políticos. A ONU, em co-
municado no dia 13, afirma que a
autoridade eleitoral venezuelana
não cumpriu medidas de trans-
parência e integridade do pleito.

Lula estará despachando para
Caracas, na quinta-feira, o chan-
celer Mauro Vieira para, entre ou-
tras coisas, sugerir a realização de
um segundo turno como forma de
pacificar os ânimos. Se realmente
vai propor o segundo turno, o pre-
sidente brasileiro deve ter chegado
à conclusão de que houve fraude
na eleição do dia 28 e, com o re-
mendo, estará tentando resolver o
problema. Não creio que consegui-
rá, já que a eleição foi concebida
para apenas um turno e não para
dois. Também porque, voluntario-
so como é, seu amigo Maduro po-
derá não aceitar o pleito adicional,
pois já se considera o vitorioso e
dificilmente abrirá mão. É prová-
vel que nem a oposição aceite, pois
ela também se considera vitoriosa.

Para nós, brasileiros, segun-
do turno tem cheiro de golpe. A
primeira vez que vimos falar dis-
so foi em 1955, quando tentaram
impedir a posse de Juscelino Ku-
bistchek, eleito presidente da Re-
pública, sob o argumento de que
ele não havia recebido mais de
50% dos votos, um requisito en-
tão inexistente na legislação elei-
toral. Sua posse, no entanto, foi
garantida pelo então Ministro da
Guerra, General Henrique Teixei-
ra Lott, que enfrentou os golpis-
tas. A partir de 1989, as eleições
brasileiras para presidente da
República, governador e prefei-
to são disputadas em segundo
turno. As de prefeito só nas cida-
des com mais de 200 mil eleitores.

Lula e seus colegas da Colôm-
bia e do México, salvo melhor ju-
ízo, estão perdendo seu tempo e
energia. Não cabe a um país imis-
cuir-se no processo eleitoral de
outro e muito menos tentar con-
sertá-lo. O melhor que poderão
fazer é deixar a Venezuela, por
seus políticos e pela população,
resolver seu problema. Questio-
nar se a eleição foi ou não rouba-
da, é tarefa para a ONU, a OEA e
outros organismos internacio-
nais. O Mercosul, por exemplo,
suspendeu, em 2016, a participa-
ção da Venezuela porque uma das
exigências do tratado de consti-
tuição do bloco é a democracia,
que foi fragilizada naquele país.

Em vez de participar das dis-
cussões eleitorais, os países -
amigos ou não - deveriam se li-
mitar a tratar do assunto no âm-
bito dos organismos internacio-
nais de que participam. O que for
decidido em colegiado, só resta a
todos cumprirem. Assim é mais
fácil preservar a paz e o respeito à
autodeterminação das nações.

———
Dirceu Cardoso Gonçal-
ves, dirigente da ASPO-
MIL (Associação de As-
sist. Social dos Policiais
Militares de São Paulo)
tenentedirceu@terra.com.br

Lula e o segundo turno
na Venezuela
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Semdettur reabre inscrições para
vagas remanescentes em cursos
Especializações são em vendas, edição, marcenaria, mecânica e estética;
aulas têm previsão de início de agosto a outubro, dependendo do curso
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Premium Hyundai PALISADE
começa a ser vendido no Brasil

A Tribuna Piracicabana
Sexta-feira, 16 de agosto de 2024A4

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo (Semdettur),
reabriu as inscrições para seis
cursos profissionalizantes gratui-
tos. As vagas são para técnicas
de vendas, marcenaria, mecâni-
co auxiliar, barbeiro, edição de
imagem e tranças afro. As aulas
acontecem no Senai (Serviço Na-
cional de Aprendizagem Industri-
al) e no Senac (Serviço Nacional
de Aprendizagem Comercial). As
inscrições podem ser feitas desde
ontem (15), até que sejam preen-
chidas as vagas remanescentes.

A previsão de início das
aulas é de agosto a outubro,
dependendo do curso. As au-
las são gratuitas e todo o ma-
terial é fornecido aos alunos,
além de passe de ônibus, para
os participantes dos cursos.

No Senac – localizado na Rua
Santa Cruz, 1148, bairro Alto – há
quatro cursos disponíveis. Para a
especialização em Técnicas de Ven-
das e Atendimento ao Cliente, há
25 vagas. O curso tem 20h no total
e as aulas acontecem no período
noturno, das 19h às 22h30, de se-
gunda, quarta e sexta-feira, e se-
gunda e quarta-feira. As aulas
têm previsão de início em agosto.

O curso de Técnicas Básicas
para Barbeiro tem 60h no total e as
aulas acontecem no período da
manhã, das 08h às 12h, às segun-
das e quartas-feiras. Há 25 vagas
para a especialização e as aulas têm
previsão de início em setembro.

O curso de Tranças Afro:
Técnicas e Estilos totaliza 36h e
as aulas são no período noturno,

Semdettur tem curso de marcenaria para dormitórios

Divulgação

das 18h30 às 22h30, às quartas-
feiras. Já a especialização em Edi-
ção de Imagem Profissional para
Web tem 48h de aulas, que acon-
tecem também no período notur-
no, das 19h às 22h30, às segun-
das, terças e quintas-feiras. Há 25
vagas para cada curso e os dois têm
previsão de início em outubro.

Os outros dois cursos acon-
tecem no Senai Vila – localizado
na Avenida Marechal Castelo
Branco, 1000, bairro Jardim Pri-
mavera. A especialização em Mar-
cenaria sob Medida – Dormitóri-
os totaliza 80h, com aulas no pe-
ríodo da tarde, das 13h15 às
17h15, de terça a quinta-feira.
Para Mecânico Auxiliar Automo-
tivo de Veículos Leves, as aulas
totalizam 160h, no período notur-
no, das 19h às 22h, de segunda a
sexta-feira. Há 16 vagas para cada
especialização e as aulas estão pre-
vistas para início em setembro.

QUEM PODE SE CANDI-
DATAR - Para todos os cursos,
podem se inscrever candidatos com
o ensino fundamental completo (8ª
série/9º ano), exceto a especializa-
ção em barbearia, em que é preciso
ter o ensino médio completo.

Os cursos de marcenaria,
mecânico e barbeiro, os candida-
tos precisam ter 18 anos comple-
tos. Já para as outras especiali-
zações, podem se candidatar in-
teressados a partir de 16 anos.

Todos os candidatos preci-
sam residir em Piracicaba (obri-
gatório), e há prioridade nas va-
gas para quem está desempregado
e para os autônomos ou Microem-
preendedores Individuais (MEI).

Quem já foi contemplado

com cursos de qualificação ofe-
recidos pela Semdettur depois de
2021, e os que são empregados
com ou sem registro em cartei-
ra, aposentados e beneficiários
do INSS ficarão em um cadastro
de reserva caso as vagas sejam
atingidas pelo grupo prioritário.

INSCRIÇÕES - Os candida-
tos podem fazer a inscrição preen-
chendo o formulário pela internet.
Para os cursos do Senac, o endere-
ço é o  https://forms.gle/4JYvG31
NmAgAjL2H9 , e para os cursos
do Senai, o endereço é o https://
forms.gle/ccnjiNeeubNv3him6.

Também é possível acessar os
formulários pelo portal da Prefei-
tura de Piracicaba. Na página prin-
cipal, na parte de Serviços, clique
em Trabalho e, em seguida, na aba
Qualificações para ter acesso à pá-
gina de “Vagas abertas de cursos”.

É permitida somente uma
inscrição por CPF – caso o candi-
dato faça mais de uma inscrição,

será considerada somente a últi-
ma. Ao preencher o formulário,
os candidatos precisam anexar
cópias do RG, CPF, comprovante
de endereço atualizado e históri-
co escolar. As inscrições realiza-
das sem toda a documentação
exigida serão desclassificadas.

Candidatos com dificulda-
des de acesso à internet ou quem
tiver dúvidas sobre os cursos,
pode procurar auxílio presenci-
al, das 8h30 às 16h, no Atendi-
mento ao Público do Térreo 1 do
Centro Cívico, localizado na Rua
Antônio Corrêa Barbosa, 2233,
no bairro Chácara Nazaré.

A Semdettur entrará em con-
tato com os candidatos que con-
seguirem a vaga para realizar a
matrícula, e se reserva ao direito
de adiar ou cancelar o curso caso
não tenha inscritos suficientes. A
convocação é feita pela Semdettur
atendendo as exigências da prio-
ridade e por ordem de inscrição.

A Hyundai Motor Brasil co-
meça neste sábado (17) a pré-ven-
da do Hyundai PALISADE no país.
O SUV premium, ícone da marca
em todo o mundo, que oferece oito
lugares e motor V6 de 3,8 litros
com 295 cavalos de potência, terá
destaque na página da Hyundai
na internet, direcionando os inte-
ressados para as etapas de reserva
das primeiras unidades, com entre-
gas agendadas para setembro.

O Hyundai PALISADE é o
primeiro modelo importado a ser
comercializado na nova rede
Hyundai. Fabricado na Coreia do
Sul, é sucesso de vendas em di-
versos mercados, como nos Esta-
dos Unidos, onde os SUVs refle-
tem a preferência do consumidor
e as versões de grande porte se-
guem ganhando participação. Ou-
tro modelo confirmado para este
ano é o Hyundai IONIQ 5, veículo
100% elétrico, cuja venda será
anunciada nos próximos meses.

“No início do ano, comunica-
mos que o portfólio global da
Hyundai teria sua comercialização
agilizada no Brasil. A chegada do
PALISADE comprova este movi-
mento voltado a ampliar a oferta
para todos os estilos de clientes, com
todos os tamanhos de famílias. Nas
concessionárias da Hyundai, os cli-
entes encontrarão modelos que
conquistaram o mercado nacional,
como o HB20 e o CRETA, lado a
lado com o nosso maior, mais so-
fisticado e tecnológico veículo, o
PALISADE, sabendo que, em bre-
ve, também teremos o IONIQ 5,
nosso SUV 100% elétrico premia-
do mundialmente”, afirma Airton
Cousseau, presidente e CEO da
Hyundai Motor Brasil e Hyundai
Motor Américas Central e do Sul.

Lançado em 2018 no Salão do
Automóvel de Los Angeles, o
Hyundai PALISADE chega ao Bra-
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Hyundai PALISADE é o primeiro modelo importado
a ser comercializado na nova rede Hyundai

sil em sua geração mais atual, co-
mercializada nas Américas do Nor-
te, Central e do Sul, Ásia e Oriente
Médio. Seu nome faz referência ao
termo inglês “Palisades”, utiliza-
do para descrever uma série de pe-
nhascos costeiros e também pode
ser associado ao luxuoso bairro de
Pacific Palisades, no sul do Esta-
do da Califórnia, nos Estados Uni-
dos. A região ostenta brisas do
Oceano Pacífico, fácil acesso à
praia e pores do sol espetaculares,
o que claramente inspirou o mo-
delo que convida as famílias a via-
jar e aproveitar a vida ao ar livre.

Já em seu ano de estreia, o
PALISADE venceu o prestigiado
Red Dot Award, na categoria
“Melhor Design de Produto”.
Desde então, o modelo tem acu-
mulado premiações de design,
conforto, desempenho e segu-
rança. Destaque para o título de
“Melhor Carro de Família”, pela
tradicional mídia automotiva
Kelley Blue Book, em 2022.

A versão que começa a ser
comercializada no Brasil é a PALI-
SADE Signature, disponível nas
cores Branco Creamy Perolizado,
Cinza Graphite Metálico, Azul Mo-
onlight Perolizado e Preto Abyss
Perolizado, com acabamento inter-
no nas opções Preto e Off-White. O
preço sugerido é de R$ 449.990.

PRÉ-VENDA - Os interessa-
dos em garantir as primeiras uni-
dades do Hyundai PALISADE po-
dem preencher, a partir deste sá-
bado (17), o formulário da pré-ven-
da no site da Hyundai. O valor da
reserva será de R$ 5.000 e as quan-
tidades disponíveis para este primei-
ro lote são limitadas. Mais informa-
ções também podem ser encontra-
das na página oficial www.hyundai.
com.br e nas redes sociais da
Hyundai no Instagram, Facebook,
LinkedIn, TikTok e Youtube.
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Roteiro no cemitério acontece hoje (16)

Cemitério da Saudade recebe mais uma
edição do passeio Saudade e Suas Vozes

Divulgação

A quarta edição do roteiro
noturno Saudade e suas Vozes em
2024 será realizada hoje (16), às
19h30, no Cemitério da Saudade.
Durante o passeio, os participan-
tes poderão conhecer lendas urba-
nas e histórias de personalidades
de Piracicaba. O roteiro é gratuito,
realizado pela Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Semdettur (Se-
cretaria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo). Ao todo, foram abertas 100
vagas para o passeio e as inscrições
se esgotaram no primeiro dia, na
última segunda-feira, 12/08.

O projeto acontece no municí-
pio desde 2022, idealizado pelo
grupo criativo O que Te Assombra,
que também faz a condução do
passeio. O compositor e contador
de histórias Thiago Souza será o
responsável por revelar as lendas
aos participantes da caminhada.
Além dele, complementam as infor-
mações os historiadores Paulo Re-
nato Tot Pinto e Maurício Beraldo,
autores do livro Somos Todos
Iguais, lançado em 2022, que com-

pila dados e faz um resgate históri-
co sobre o Cemitério da Saudade.
Ao todo, o roteiro já teve a partici-
pação de quase 2.000 pessoas.

O CENÁRIO - Implantado
em janeiro de 1860, o Cemitério
da Saudade abriga túmulos de
Prudente de Moraes, primeiro
presidente civil do Brasil, do pa-
dre Galvão Paes de Barros, cujo
túmulo está inserido na lenda de
que, ao ser conduzido para o en-
terro no cemitério, teria caído no
lugar onde está até hoje, porque
quando o caixão caiu não houve
força humana capaz de erguê-lo
para deslocar a outro local. No
Saudade também estão sepulta-
dos o pintor Almeida Júnior e o
maestro Erotides de Campos, en-
tre outros nomes. As lendas tam-
bém estão disponíveis no canal do
projeto no YouTube (www.youtube.
com/c/OQUETEASSOMBRA).

Para o roteiro, recomenda-se o
uso de sapato fechado e apropriado
para a caminhada, uso de calça, le-
var água para hidratação e é permi-
tido o uso de lanternas. Outras ori-

entações de segurança sobre o pas-
seio no cemitério serão fornecidas
pela equipe durante o roteiro.

No início do evento, a equi-
pe receberá doações para o pro-
jeto “Ajuda do Bem Piracicaba”.
Os interessados podem doar
alimentos não perecíveis. Mais
informações sobre o roteiro pelo
telefone (19) 3403-1356.

SERVIÇO
Roteiro noturno gratuito Sau-
dade e Suas Vozes. Dia 16/
08, às 19h30, no Cemitério
da Saudade (avenida Piraci-
camirim, 2201, Vila Monteiro).
Durante o passeio, os parti-
cipantes conhecem as lendas
urbanas e histórias de perso-
nalidades locais. As 100 va-
gas estão esgotadas.
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EEP vai participar da 1ª Expo da Construção Civil de Piracicaba
A Escola de Engenharia de

Piracicaba (EEP) vai participar
da 1º Expo da Construção Civil,
que acontece de hoje (16) a do-
mingo (18) no Engenho Central,
reunindo os principais fornece-
dores do mercado neste seg-
mento. A iniciativa visa promo-
ver uma maior interação com o
público alvo do evento, criar
novos contatos com empresas
da área e assim conhecer as no-
vas tendências do mercado da
construção civil. Informações
mais detalhadas podem ser ob-
tidas por meio do link https://
expoconstrucaocivil.com.br.
Vale a pena lembrar que a par-
ticipação na 1ª Expo da Cons-
trução Civil faz parte das come-
morações dos 55 anos da EEP,
por meio de programação espe-
cial que está sendo celebrada
durante todo o ano de 2024.

O coordenador do curso de
Engenharia Civil, prof. Milton
Rontani, disse que a EEP, pela
sua representatividade, como
uma das faculdades de enge-
nharia de maior tradição na
Região Metropolitana de Pira-
cicaba (RMP), não poderia fi-
car de fora deste evento.

“Marcaremos presença
com um estande no galpão nº
10, onde professores, funcioná-
rios e alunos estarão apresen-
tando novidades e distribuin-
do material de divulgação da
EEP e demais unidades educa-
cionais da Fundação Municipal
de Ensino (Fumep)”, frisou.

Rontani ainda lembrou que a
participação no evento deve au-
mentar a visibilidade da marca
EEP, fortalecendo uma possível
captação de novos alunos para o
próximo período de matrículas.

OPÇÕES - A EEP oferece
cursos de graduação em Admi-
nistração, Ciência da Computa-
ção, Ciências Contábeis, além de

Engenharia Civil, Engenharia de
Computação, Engenharia de
Produção, Engenharia Mecâni-
ca e Engenharia Mecatrônica.

A iniciativa visa promover uma maior interação com o público alvo
e criar novos contatos com empresas da área da construção civil

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba
entregou na manhã de ontem (15)
a reforma do Centro Comunitá-
rio do Parque Orlanda, localiza-
do na rua Ricardo Cárnio, s/n.º.
O investimento foi de R$
223.1897,54. A reforma contem-
plou a troca total do telhado e dos
revestimentos e pisos cerâmicos da
cozinha, banheiros, impermeabili-
zação de paredes e lajes com pro-
blemas de infiltrações, instalação
de bancadas, pias, vasos sanitári-
os e acessórios hidráulicos, pintu-
ra geral, adequação das instalações
elétricas, troca dos alambrados de
divisa, entre outros serviços.

Ana Rosa Barbosa Pereira,

membro da Associação de Mora-
dores do Parque Orlanda ficou fe-
liz com a entrega. “O prédio nunca
passou por reforma e depois da
pandemia foi danificado, a situa-
ção era muito triste. Agora, esse
espaço voltará a ser utilizado pela
comunidade, com oficinas e ati-
vidades, além de festas que pode-
rão ser feitas aqui. É um grande
benefício para o bairro”, disse.

A entrega das chaves aos
membros da Associação de Mora-
dores foi realizada por represen-
tantes da Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento
Social (Smads) e da Secretaria de
Obras e Zeladoria (Semozel).

PPPPPARQUEARQUEARQUEARQUEARQUE O O O O ORLANDARLANDARLANDARLANDARLANDA

Prefeitura entrega reforma do
centro comunitário do bairro
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Técnicos da Smads e Semozel entregam chaves para
membros da Associação de Moradores do Parque Orlanda
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Piracicaba registra educação com Ideb de 6,4
Índice foi divulgado na tarde de quarta (14); números de Piracicaba estão acima da média das escolas públicas do país

Destaca-se ainda que 27 escolas da rede municipal cresceram
no índice na comparação com as notas de 2021, que foi de 6,3

Divulgação

Os dados do Índice de De-
senvolvimento da Educação Bá-
sica (ldeb) 2023 mostram que a
Rede Municipal de Educação de
Piracicaba alcançou uma nota de
6,4; superior ao índice nacional
- considerando as escolas da rede
municipal do país - que foi de
5,8.  Referente a média das es-
colas públicas e privadas, o Bra-
sil registrou um índice de 6,0.

Considerando a média estadu-
al, que foi de 6,2, 31 das 45 escolas
de Ensino Fundamental (Anos Ini-
ciais - do 1º ao 5º ano) da Rede
Municipal que fizeram a avaliação
no ano passado superaram ou se
igualaram à média alcançada pe-
las escolas do Estado de São Paulo.

As escolas que atingiram os
maiores índices na avaliação foram:

Maria Benedicta Pereira Penezi
(8,0); Manoel Rodrigues Lourenço
(7,9); Ilda Jenny Stolf Nogueira (7,9);
Alberto Thomazi (7,8) e Joaquim
Carlos Alexandrino de Souza (7,8).

As escolas rurais de Piracica-
ba também tiveram destaque nas
notas do Ideb 2023, registrando
crescimento expressivo. A escola
municipal Maximiano Fermino Gil,
localizada no bairro de Anhumas,
passou de um índice de 5,3 no Ideb
em 2021 para 6,2 em 2023. A uni-
dade de Artemis, Décio Miglioran-
za, subiu de 6,3 em 2021 para 7,0
no ano passado; e a escola Manoel
Rodrigues Lourenço, do bairro
Pau Queimado, aumentou o Ideb
de 7,1 em 2021 para 7,9 em 2023.

Destaca-se ainda que 27 es-
colas da rede municipal cresceram

no índice na comparação com as
notas de 2021, que foi de 6,3.

O índice registrado por Pira-
cicaba mostra que a educação mu-
nicipal está retornando ao pata-
mar de desenvolvimento registra-
do antes da pandemia, demons-
trando que a rede conseguiu se re-
cuperar das perdas educacionais
ocorridas neste período e atingin-
do a meta estabelecida pela gestão.

O Ideb é considerado o prin-
cipal indicador de educação do
Brasil, foram divulgados ontem,
14/08, pelo Ministério da Edu-
cação (MEC) e o Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira (Inep).

COMPARATIVO – Na cole-
tiva de imprensa realizada para
apresentar os dados, o ministro da

Educação, Camilo Santana, afir-
mou que os resultados do Ideb fo-
ram impactados pela pandemia do
coronavírus, uma vez que sua me-
todologia compreende medidas do
aprendizado e da trajetória regu-
lar dos alunos entre as etapas de
ensino. O cálculo do indicador de
2021 seguiu a mesma metodolo-
gia proposta em 2007, utilizada de
forma inalterada ao longo dos
anos, com o objetivo de manter a
comparabilidade do indicador.

METAS E PROJEÇÕES –
O Ideb é calculado a partir do
Censo Escolar e do Sistema de
Avaliação da Educação Básica
(Saeb). Varia de 0 a 10, de modo
que quanto melhor o desempenho
dos alunos e mais alto o número
de aprovados, maior é o Ideb.

BBBBBENEFÍCIOENEFÍCIOENEFÍCIOENEFÍCIOENEFÍCIO

Prefeitura publica edital do
programa Bolsa Esportiva

A Prefeitura Municipal de Pi-
racicaba, por meio da Selam (Se-
cretaria de Esportes, Lazer e Ativi-
dades Motoras), publicou no Diá-
rio Oficial de quarta-feira (14), o
Edital para os interessados maio-
res de 18 anos que desejam se ins-
crever no programa Bolsa Esportiva
2024. As inscrições estão abertas para
atletas, paratletas, guias, técnicos,
auxiliares técnicos e/ou preparado-
res físicos em nível de formação.
Os valores são de até R$ 2.000.

Os interessados devem enca-
minhar as documentações e as
propostas de interesse por meio do
Sistema Sem Papel https://
sempapel.piracicaba.sp.gov.br/aten-
dimento/inicio), desde ontem (15 até
o próximo dia 16 de setembro.

A etapa de avaliação das pro-
postas (estimativa) será o período
de 17/9 a 01/10 e a divulgação dos
resultados preliminares (estimati-
va) acontece no dia 2/10, com cin-
co dias úteis para encaminhamen-
to de liminares e mais cinco dias

úteis para análise de recursos. A
homologação e a publicação do re-
sultado definitivo da fase de seleção,
justamente com a divulgação das
decisões recursais (estimativa), acon-
tece no dia 17/10. O programa Bolsa
Esportiva é inédito e foi criado pela
Administração atual, por meio da Lei
Municipal nº 9.858/2022, para dar
apoio financeiro para suporte técni-
co e material a esportivas que repre-
sentam Piracicaba.

A Bolsa Esportiva tem três
objetivos principais: valorizar e
apoiar atletas, paratletas, guias,
técnicos, auxiliares e preparado-
res físicos, participantes do espor-
te de rendimento ou representa-
tivo do município nos treinamen-
tos e nas competições oficiais; in-
centivar o processo de formação
esportiva e treinamentos para as
competições esportivas; e apoiar
a prática do esporte competitivo,
como forma de desenvolvimento
social e humano, mediante a con-
cessão de bolsas remuneradas.

Bárbara Borges, atleta Bolsa Esportiva do Karatê
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Com o intuito de manter
viva e resgatar a cultura carna-
valesca e do samba e outras ma-
nifestações culturais tradicionais
em Piracicaba, o Circuito Folia &
Tradições fará uma grande roda
de samba no Engenho Central
neste domingo, 18/08, às 16h. A
entrada é gratuita e o evento faz
parte da programação que cele-
bra 257 anos de Piracicaba.

O Circuito Folia & Tradições
reunirá integrantes de conheci-
dos grupos de Piracicaba, como
o Bagaço da Laranja e o Vila
África. O evento também terá
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Engenho Central recebe evento
que celebra cultura carnavalesca
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Bloco do Bagaço leva samba ao Engenho Central

números de dança do grupo
Afro Caipiracicabana e sets de
groove brasileiro do DJ Pedrão.

Além das atrações culturais,
o evento terá food-trucks e bar-
racas que comercializarão cerve-
ja artesanal, pastel, crepre, en-
tre outros alimentos e bebidas.

SERVIÇO
Circuito Folia & Tradições.
Domingo (18), às 16h, no
Engenho Central, no palco
próximo à passarela Pên-
sil. Entrada gratuita. Infor-
mações: 3403-2600.

SSSSSEMOZELEMOZELEMOZELEMOZELEMOZEL

Quadra poliesportiva de Artemis
recebe serviço de concretagem

A obra de reforma da quadra
poliesportiva do distrito de Arte-
mis, localizada na rua Júlio Quine-
lato, s/nº, realizada pela Prefeitu-
ra, por meio da Secretaria Municipal
de Esportes e Atividades Motoras
(Selam) e de Obras e Zeladoria (Se-
mozel), segue dentro do cronogra-
ma. O espaço recebeu concretagem
no último dia 7. O investimento na
reforma do espaço é de R$ 160 mil.

Nos últimos dias, após a con-
cretagem do piso, a empresa res-
ponsável pela obra também reali-
zou a concretagem das calçadas
do entorno da área e agora inicia

a fase de adequações dos servi-
ços de drenagem. Além disso,
está em andamento a colocação
dos novos alambrados, o traba-
lho de acabamento com a instala-
ção de bebedouros e a finalização
da parte elétrica e da instalação dos
refletores, com sistema de LED.

Nas próximas etapas da re-
forma, a quadra ainda recebe os
equipamentos esportivos, as tra-
ves de futsal, os postes para a prá-
tica do voleibol, as novas tabelas
de basquete e a finalização dos ser-
viços de pintura da área e da ar-
quibancada que já foi construída.

Divulgação

Obras em Artemis, quadra concretada, calçada e arquibanca finalizadas

Campinas recebe, no início da
próxima semana, uma programa-
ção cultural especial para celebrar
os 50 anos das relações diplomáti-
cas Brasil-China, firmadas em 15
de agosto de 1974. O grupo CPFL
Energia, que tem a chinesa State
Grid como acionista majoritária,
comemora, por meio do Instituto
CPFL, com a 8ª edição das ativi-
dades que fazem parte da frente
CPFL Intercâmbio Brasil-China.

Na segunda-feira (19), o
Grupo de Danças da Universida-
de Minzu apresenta, gratuita-
mente, no auditório da Faculda-
de de Ciências Médicas da Uni-
camp, o espetáculo “Cores da Chi-
na: um caleidoscópio étnico”.
Com 90 minutos de duração, traz
um panorama da riqueza cultu-
ral chinesa em 18 números de
dança, canto e música instru-
mental. A interação com os artis-
tas e uma exposição no foyer do
teatro convidam o público a se
envolver e aprofundar seu conhe-
cimento sobre a herança cultural
das etnias da China e o fascinante
patrimônio histórico e artístico de
Dunhuang. Ingressos devem ser
retirados pelo site. Fundado em
1953, o grupo se destaca na pro-
moção da diversidade cultural das
minorias étnicas chinesas e ven-
ceu diversos prêmios nacionais e
internacionais, tendo se apresen-
tado em eventos culturais na ONU
em Viena, Camboja, Itália e Rússia.

Na quarta-feira (21), às 19h,
no Teatro Municipal Castro Men-
des, a Companhia de Ópera Wu de
Zhejiang apresenta o espetáculo
“Um passeio na tradição: vislum-
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Programação em Campinas celebra 50 anos
das relações diplomáticas entre Brasil e China

Cidade-sede do instituto, metrópole recebe exposição, espetáculos
musicais e concerto; programação é gratuita e aberta ao público
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bres da China”, também com en-
trada gratuitas (ingressos pelo site).
Fundada em 1956, já se apresen-
tou em 51 países, sendo uma das
principais formas teatrais de Zhe-
jiang, com uma história de mais de
500 anos. Caracterizada por músi-
ca melodiosa e performances emo-
cionantes que retratam a vida real,
é um patrimônio cultural intangí-
vel nacional desde 2008. Suas apre-
sentações incluem a vibrante dan-
ça do Dragão de 9 Segmentos e tre-
chos tradicionais, destacando a
rica tradição e habilidades dos ar-
tistas, além de músicas de instru-
mentos tipicamente chineses.

Além disso, a sede do Institu-
to, no município, presenteia o pú-
blico com a exposição Cinco Mil
Anos de Arte Chinesa: coleção Cer-
queira Leite. Com mais de 300 pe-
ças disponíveis para visitação gra-
tuita até o dia 12 de outubro, a
mostra traz um percurso histórico
milenar com peças que vão desde o
período neolítico (6500 a 1700 a.C.)
até a época da República da China
(1912 d.C.), passando por cinco di-
nastias (Han, Tang, Song, Ming e
Qing). As obras fazem parte do acer-
vo do professor emérito da Uni-
camp e presidente de honra do
CNPEM (Centro Nacional de Pes-
quisa em Energia e Materiais), Ro-
gério Cezar de Cerqueira Leite, e é
uma das mais completas coleções de
peças chinesas na América do Sul.

No local, em parceria com o
Instituto Confúcio e a PROEC/
Unicamp, a exposição oferecerá ofi-
cinas de Corte de papel e Nó Chi-
nês, com capacidade para 40 par-
ticipantes cada e o agendamento

deve ser feito por e-mail ou telefone
- agendamento@escolapandora.
com.br | (19) 98720-5806.

A exposição é patrocinada
pela CPFL Energia, por meio da
Lei Federal de Incentivo à Cul-
tura e Ministério da Cultura, com
apoio da State Grid, Instituto
CPFL e PROEC/UNICAMP.

CONCERTOS EPTV - A
música clássica mistura brasileiros
e chineses em apresentações que
percorrerão quatro cidades paulis-
tas. E uma delas será em Campi-
nas, no dia 4 de setembro, às 20h,
no Teatro Castro Mendes. Também
em um evento que terá entrada gra-
tuita ao público, o trio de músicos
do projeto, Pablo de León, Horácio
Schaefer e Roberto Ring, recebe os
chineses Aria Zheng, com o instru-
mento Erhu, e Qinxiang Gao, com
o instrumento Yangqin. No reper-
tório, obras de Johannes Brahms e

execuções de música tradicional
chinesa. Para completar, nesta per-
formance em solo campineiro os
concertos ganham o reforço do pia-
nista brasileiro Pablo Rossi.

“A frente CPFL Intercâmbio
Brasil-China promove a cultura
como ferramenta de conhecimen-
to e conexão. Neste ano, para cele-
brar o aniversário de 50 anos das
relações diplomáticas entre Brasil
e China, pensamos em uma pro-
gramação diversificada, que tem as
pessoas como protagonistas. Tere-
mos uma agenda multicultural,
com diversas iniciativas que apro-
ximam as fronteiras entre nós e
uma das civilizações mais tradicio-
nais do mundo, para celebrarmos
essa jornada conjunta marcada por
respeito, amizade e união”, comen-
ta a head do Instituto CPFL, Da-
niela Ortolani Pagotto. Saiba mais
em www.institutocpfl.org.br .
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Em encontro que reuniu diri-
gentes sindicais do setor papeleiro
de diversas regiões do Estado de
São Paulo, no último dia 7 de agos-
to, em Piracicaba, ocorreu a filia-
ção do Sintipel (Sindicato dos Tra-
balhadores nas Indústrias do Pa-
pel, Papelão e Artefatos de Papel) à
CUT, a maior central de trabalha-
dores da América Latina. A filia-
ção à CUT, como destaca o presi-
dente do Sintipel, Emerson Cava-
lheiro, visa única e exclusivamen-
te o fortalecimento da luta em de-
fesa dos trabalhadores das indús-
trias do papel, papelão e artefatos
de papel de Piracicaba e região.

O encontro histórico para o
mundo do trabalho foi realizado na
Sede Campestre do Sintipel e foi co-
ordenado pelo presidente do Sindi-
cato dos Papeleiros de Mogi das Cru-
zes e da direção plena estadual da
CUT, Márcio Cruz (Bob), que desta-
cou o importante trabalho que a cen-
tral tem desenvolvido ao longo dos
anos em defesa dos trabalhadores.

O presidente do Sintipel,
Emerson Cavalheiro, que assinou
a filiação à CUT, acompanhado de
diretores do sindicato, destaca
ainda que o sindicato passa por
um novo momento e esta filiação

EEEEENCONTRONCONTRONCONTRONCONTRONCONTRO

Sindicato dos Papeleiros se filia à CUT para
fortalecer a luta em defesa da categoria

O encontro histórico para o mundo do trabalho foi realizado na Sede Campestre do Sintipel
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vem para coroar todo um traba-
lho e ações que têm sido desenvol-
vidas em prol dos trabalhadores
papeleiros de Piracicaba e Região.

“Sem dúvida, hoje, nos filia-
mos a CUT, a principal central do

país, só irá contribuir para que es-
tejamos ainda mais fortalecidos na
luta diária em defesa da nossa ca-
tegoria, já que teremos o respaldo
de uma central combativa e prepa-
rada para fazer os enfrentamentos

em defesa dos trabalhadores. Esta
união é imprescindível para que
possamos tanto avançar nas con-
quistas como para assegurar que
os direitos e as conquistas obtidas
sejam respeitadas”, completa.
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Amap divulga recomendações
para passageiros de aplicativos
De acordo com a Associação de Motoristas de Aplicativos de Piracicaba (Amap),
manual atua como uma ferramenta essencial para orientar passageiros e motoristas

Amap divulgou manual de recomendações
para passageiros de aplicativos de transporte

Edson Lopes de Campos

A Associação de Motoristas de
Aplicativos de Piracicaba (Amap)
divulgou um manual de recomen-
dações para passageiros que utili-
zam os aplicativos de transporte.

“O intuito da divulgação de um
manual para o transporte por apli-
cativo é garantir a segurança, a
qualidade do serviço e a confiança
entre passageiros e motoristas. Esse
manual atua como uma ferramen-
ta essencial para orientar todas as
partes envolvidas sobre as melho-
res práticas e recomendações, des-
de o uso correto do aplicativo até
as medidas de segurança que de-
vem ser seguidas em diferentes
situações”, explica Robson Gomes
da Silva, presidente da Amap.

A divulgação do manual
acontece depois que uma mulher
foi violentada no último domin-
go,11, após usar um aplicativo de
transporte. “Embora ainda não
haja confirmação de que o autor
seja um motorista de aplicativo, a
gravidade da situação reforça a
urgência de medidas mais rigoro-
sas para a segurança de todos. Em
6 de maio de 2024, a Amap protoco-
lou uma solicitação formal ao pre-
feito Luciano Almeida, propondo
uma parceria com a prefeitura de
Piracicaba para o cadastramento de
todos os motoristas de aplicativos
que atuam na cidade. O objetivo é
criar um banco de dados confiá-
vel e acessível que permita identi-
ficar os motoristas, fortalecendo
a segurança e a confiança no uso
de transporte por aplicativo”.

A Amap foi fundada em 2 de
abril de 2019, com o objetivo de

salvaguardar os interesses indi-
viduais e coletivos dos motoris-
tas de aplicativos de Piracicaba.
“Dentre as principais atividades
destacamos orientações e escla-
recimentos. Estamos disponíveis
para receber motoristas de apli-
cativos de forma individual, ofe-
recendo orientações e esclareci-
mentos de dúvidas sobre a ativi-
dade. Nosso objetivo é fornecer
suporte e assistência para os nos-
sos associados”, conta Gomes.

Entre as recomendações do
manual estão: evitar pedir para
outra pessoa chamar um carro de
aplicativo para você, verificar a
identidade do motorista antes de
entrar no veículo, confirmar o
destino, compartilhar o trajeto
com alguém de confiança e ao fi-
nal da corrida certificar-se de que
o motorista concluiu a viagem no
aplicativo e que o pagamento foi
processado corretamente, especi-
almente se foi feito por cartão ou
voucher. O manual ainda sugere
que caso você esteja embriagado
ou não esteja em plena consciên-
cia, aguarde até se sentir melhor
para solicitar um veículo de apli-
cativo ou peça para um acom-
panhante estar ao seu lado.

De acordo com Gomes, o ma-
nual ajuda a padronizar procedi-
mentos. “Ao estabelecer diretrizes
claras, garantimos que tanto pas-
sageiros quanto motoristas este-
jam cientes de seus direitos, deve-
res e responsabilidades. Isso não
apenas reduz a ocorrência de con-
flitos, mas também promove um
ambiente de respeito e colabora-

ção. Além disso, ao incluir reco-
mendações específicas de seguran-
ça, o manual reforça o compro-
misso dos motoristas e das plata-
formas com a proteção dos usuá-
rios, criando um ambiente de
transporte mais seguro e confiá-

vel. A divulgação desse material é
fundamental para educar e cons-
cientizar, mostrando que a cate-
goria está empenhada em ofere-
cer um serviço de excelência, res-
peitando as normas e priorizando
o bem-estar de todos”, conclui.
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Radares entram em operação
na SP 304 e SP 284

O Diário Oficial do Estado
trouxe na edição desta quarta-
feira (14) a autorização para a
entrada em operação de três no-
vos radares no trecho adminis-
trado pela Eixo SP Concessioná-
ria de Rodovias. Os aparelhos
iniciam monitoramento no pró-
ximo dia 21 em Piracicaba, Santa
Maria da Serra e Quatá. A publi-
cação ocorre após homologação
dos equipamentos pelo Departa-
mento de Estradas de Rodagem
(DER), órgão responsável pela fis-
calização e aplicação das multas. 

Em Piracicaba, o radar está
instalado no km 178+400 da SP
304 - Rodovia Luiz de Queiroz,
na pista sentido Capital, próximo
ao trevo de acesso ao distrito de
Artemis. Em Santa Maria da Ser-
ra, o equipamento que entrará em
operação está localizado no km
234+400 da SP 304 - Rodovia Ge-
raldo de Barros, no trecho de ser-

Aparelhos iniciam monitoramento a partir da próxima
semana em Piracicaba, Santa Maria da Serra e Quatá
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ra, com fiscalização em ambos os
sentidos da pista. E o terceiro ra-
dar é o de Quatá, instalado no
km 498+600 da SP 284 - Rodo-
via Prefeito José Gagliardi, na
pista sentido Capital, próximo ao
trevo de acesso ao município.

A instalação dos equipamen-
tos atende a uma determinação do
contrato de concessão. A Eixo SP é
responsável por instalar os rada-
res, mas a operação dos aparelhos
é feita pelo DER. Para mais infor-
mações acesse: www.eixosp.com.br.

Veja a localização de cada
um dos novos equipamentos
e  as  ve loc idades  máximas
permitidas nesses pontos:

SP 284 – km 498+600 (pista
Leste), em Quatá – Limites: 60/60

SP 304 - km 178+400 (pista Les-
te), em Piracicaba - Limites: 110/90

SP 304 - km 234+400 (pis-
ta Leste/Oeste), em Santa Ma-
ria da Serra - Limites 40/40

A Rodovias do Tietê, con-
cessionária responsável pela ad-
ministração das rodovias que
fazem parte do Corredor Leste
da Rodovia Marechal Rondon,
realiza neste final de semana,
dias 17 e 18, obras de recupera-
ção do pavimento no dispositi-
vo de retorno localizado no km
15+200 da rodovia Jornalista
Francisco Aguirre Proença (SP-
101), no trecho de Monte Mor.

Por conta dos trabalhos, ha-
verá interdições alternadas das
pétalas do dispositivo. Todo o local
receberá sinalização especial para

alertar os motoristas. A Concessio-
nária solicita aos usuários que re-
duzam a velocidade e aumentem
a atenção ao passar pelo local, com
o intuito de evitar acidentes.

A intervenção acontecerá du-
rante o fim de semana, devido ao
grande fluxo que a região apre-
senta entre as segundas-feiras e
as sextas-feiras. A atividade faz
parte da recuperação do pavimen-
to que a Concessionária realiza atu-
almente entre os km 14+640 e
25+700 da SP-101 e conta com a
aprovação da Agência de Transpor-
tes do Estado de São Paulo (Artesp).

Obras de recuperação do pavimento no
dispositivo de retorno, em Monte Mor

Divulgação
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Rodovias do Tietê realiza
recuperação de rodovia



A7
A Tribuna Piracicabana
Sexta-feira, 16 de agosto de 2024

Em um momento em que
o mundo enfrenta desafios
crescentes relacionados à in-
tolerância e aos conflitos, o de-
putado federal Vicentinho
(PT-SP) promoverá, no próxi-
mo dia 20 de agosto, uma Ses-
são Solene no Plenário Ulysses
Guimarães na Câmara dos De-
putados, com o tema “Pela To-
lerância e Paz”. O evento conta-
rá com a participação de líderes
internacionais e será uma opor-
tunidade para reafirmar o
compromisso do Brasil com o
diálogo e a cooperação global.

O Conselho Global pela To-
lerância e Paz (CGTP) foi fun-
dado em 2017, em Malta, pelo
diplomata dos Emirados Árabes
Unidos Ahmed bin Mohammed
Al Jarwan, juntamente com oito
líderes de diferentes nações. O
Parlamento Internacional para
a Tolerância e a Paz (IPTP) é o
órgão representativo do CGTP
e reúne representantes de mais
de 100 países, dedicados à pro-
moção da paz e do respeito mú-
tuo em escala global. O IPTP
realiza reuniões regulares a
cada três meses e pode convo-
car sessões extraordinárias em
situações de urgência. Vicenti-
nho é o representante brasileiro
no IPTP desde a sua fundação.

A sessão contará com a ilus-
tre presença do Presidente do
Conselho Global pela Tolerância
e Paz, Ahmed bin Mohammed Al
Jarwan, que, a convite de Vicen-
tinho, estará em visita oficial ao
Brasil entre os dias 19 e 23 deste

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA F F F F FEDERALEDERALEDERALEDERALEDERAL

Vicentinho promove Sessão
Solene pela Tolerância e Paz

Divulgação

Sessão Solene será realizada pelo deputado
federal Vicentinho dia 20 de agosto

mês. Al Jarwan lidera o CGTP, e
durante sua visita, ele estará acom-
panhado por deputados e senado-
res sul-americanos que compõem
o IPTP, reforçando o caráter in-
ternacional e a importância do
evento na Câmara dos Deputados.

“A Sessão Solene pela Tole-
rância e Paz é uma oportunidade
única de fortalecer os laços inter-
nacionais em torno da paz e do
respeito mútuo. Receberemos com
honra o Presidente Al Jarwan e
nossos colegas parlamentares,
reafirmando o compromisso do
Brasil em ser um exemplo global
de tolerância e diálogo”, desta-

cou o Deputado Vicentinho (PT-
SP), proponente da iniciativa.

Vicentinho, que liderou a
organização das reuniões,
acompanhará o Presidente Al
Jarwan e sua comitiva em en-
contros com as principais auto-
ridades brasileiras, como o Pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va e com os representantes dos
demais poderes da república. As
reuniões e a Sessão Solene na Câ-
mara prometem fortalecer a co-
laboração internacional em prol
da paz e da tolerância, reforçan-
do o papel do Brasil como líder
global nesses valores essenciais.
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Mirante premia a escola ‘Adolfo Basile’
Projeto premiado foi ‘Como cuidar do lixo pode melhorar nossa saúde e o mundo’, desenvolvido por alunos do 1º ano A do Ensino Fundamental

Fotos: Divulgação

Professora Thalita com alunos do 1º ano A da EM Adolfo Basile Encerramento do Saúde Nota 10 teve a presença de alunos das cinco escolas municipais

O encerramento do Proje-
to Saúde Nota 10, organizado
pela área de Responsabilidade
Social da concessionária Miran-
te, movimentou o auditório da
Secretaria Municipal de Educa-
ção na manhã de ontem, 15.

Alunos das unidades de en-
sino participantes estavam ani-
mados com o anúncio da escola
vencedora. O projeto premiado foi
Como cuidar do lixo pode melho-
rar nossa saúde e o mundo, de-
senvolvido pela professora Thali-
ta Benetello Porcel com alunos do
1º ano A do Ensino Fundamental
da Escola Municipal Adolfo Basi-
le, localizada no bairro Vale do Sol.
A professora e a escola foram
premiadas como destaques.

Todos os participantes, apro-
ximadamente 300 alunos, tam-
bém receberam como reconheci-
mento o Jogo do Saneamento e o
Certificado de Embaixador da
Sustentabilidade. “O Saúde Nota
10 é muito importante porque leva
aos alunos a questão ambiental,
com enfoque no esgotamento sa-
nitário, na questão de resíduos

sólidos, água como recurso fini-
to, entre outros temas. A educa-
ção é a chave para a mudança de
hábitos. Estas crianças são mul-
tiplicadoras do saber em casa. É
um ganho enorme para a socie-
dade”, afirmou o diretor presi-

dente da Mirante, André Borges.
Para a professora do 5º ano

da Escola Municipal José Antonio
de Souza, Jackeline Goldschmidt,
o Saúde Nota 10 foi “incrível”. “Foi
muito gratificante, as crianças se
envolveram, aprenderam mais so-

bre questões relativas ao meio am-
biente, pesquisaram, aprofunda-
ram no tema. O Saúde Nota 10 é
um programa excelente, que faz a
diferença na educação”, disse.

Participaram do encerra-
mento os diretores da Mirante,

André Borges e Isabelly Gonçal-
ves, representante do Semae e da
Secretaria Municipal de Educa-
ção. “Ficamos muito satisfeitos
com o empenho das professoras,
o envolvimento dos alunos e o
engajamento do Semae e da Se-

cretaria de Educação na avalia-
ção dos trabalhos. Enfim, toda a
dinâmica do programa desse ano
foi muito significativa para nós e
para as crianças”, comentou a
analista de Responsabilidade So-
cial da Mirante, Isabela Nolasco.

Álbum de Família

FAMLIA PIRACICABANA EM PARIS
leiros puderam acompanhar o
Time Brasil durante as compe-
tições olímpicas, interagir com
os atletas e saborear comidas
e bebidas típicas do Brasil. Na

A Casa Brasil é um espaço
criado pelo Comitê Olímpico
Brasileiro para celebrar o es-
porte e a cultura do nosso
país. Um local onde os brasi-

foto, estão Fátima, Keity, An-
tonella, Maria Belle (com o
mascote brasileiro Ginga),
Rodolfo e Fernando Casti-
lho. Nosso abraço fraternal.
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Unimed promove campanha de
combate à violência contra mulher
Evento Agosto Lilás - Rompa o Silêncio, Você Não Está Sozinha acontece
na próxima terça-feira e marca o combate à violência contra a mulher

No primeiro semestre, Carlos Joussef abriu roda de conversa sobre protagonismo feminino no cuidado à saúde

Filipe Paes/Studio47

A Unimed Piracicaba realiza
na próxima terça-feira, dia 20, das
15 às 17 horas, no Centro Adminis-
trativo da Cooperativa, o evento
Agosto Lilás - Rompa o Silêncio,
Você Não Está Sozinha. Aberta à
comunidade, a iniciativa, que inte-
gra a campanha de enfrentamento
à violência doméstica e familiar
contra a mulher e o programa Res-
peito, Diversidade e Inclusão da
Cooperativa, intensifica a divulga-
ção da Lei Maria da Penha e cons-
cientiza sobre a importância de
combater a agressão de gênero.

“O Agosto Lilás é mais do que
uma campanha. É um movimento
essencial para conscientizar a soci-
edade sobre a gravidade da violên-
cia doméstica e a necessidade de
promovermos uma cultura de paz
e respeito. Na Unimed Piracicaba
acreditamos que a saúde vai além
do cuidado físico, ela envolve o bem-

estar integral da mulher e isso in-
clui a segurança e a dignidade em
todos os aspectos de suas vidas.
Nosso compromisso é contribuir
para um ambiente onde todas as
mulheres possam viver sem medo”,
disse Carlos Joussef, presidente da
operadora de planos de saúde.

O encontro contará com uma
roda de conversa, conduzida pelo
psicanalista Helio Hintze, compos-
ta por figuras da luta contra a vi-
olência doméstica, incluindo a de-
legada da Mulher, Olívia Fonse-
ca; a coordenadora da Patrulha
Maria da Penha, Lucineide Maci-
el; a presidente da Comissão da
Mulher Advogada, Daniela Coim-
bra; a integrante do projeto He-
roica, Simone Seghese; a coorde-
nadora do departamento de psi-
cologia do Hospital Unimed Pira-
cicaba, Paula Pires; e a coordena-
dora do departamento de enfer-

magem do pronto atendimento do
Hospital Unimed Piracicaba.

Considerando que a saúde é
uma das áreas que mais sofre im-
pacto da violência contra vulne-
ráveis, a equipe do Hospital Uni-
med Piracicaba, formada por mé-
dicos, enfermeiros e psicólogos,
elaborou um protocolo para aten-
dimento direcionado e singular
para pacientes, a fim de garantir
a necessária privacidade, estabe-
lecendo um ambiente de confi-
ança e respeito. Entre os princí-
pios de acolhimento, os colabo-
radores viabilizam uma atenção
oportuna, eficaz, segura e ética.

“A violência no País represen-
ta um problema de saúde pública
de grande relevância. Os profissio-
nais do HU buscam acolher as pos-
síveis vítimas, de forma individua-
lizada e sigilosa, procurando conhe-
cer a história, pois o foco apenas

nas questões sintomáticas pode
manter oculto a adversidade”.

O dirigente diz também que é
necessário a atenção em relação aos
relatos, uma vez que a vítima pode
apresentar negativa de violência
num primeiro momento. É papel
das equipes de saúde estabelecer
um diálogo, possibilitando um ca-
nal de ajuda adequado. Na maior
parte das vezes, a vítima encontra-
se fragilizada psicologicamente,
necessitando atendimento imedia-
to, além de compaixão e respeito.

A campanha Agosto Lilás
foi instituída pela Lei Estadual
nº 4.969/2016 e tem como obje-
tivo não apenas divulgar a Lei
Maria da Penha, mas também
sensibilizar a população sobre o
papel de todos no enfrentamen-
to à violência contra a mulher.
Para participar, basta se inscre-
ver pelo telefone (19) 3124-3475.

O primeiro semestre de 2024
foi o mais letal para os pedestres
nos últimos cinco anos no esta-
do, segundo as estatísticas do In-
fosiga, portal de dados viários do
Departamento Estadual de Trân-
sito de São Paulo (Detran-SP).
Foram 700 mortes, contra 585 no
mesmo período do ano passado,
678 óbitos de janeiro a junho em
2022 e 678 em 2019. De 2023 a
2024, o crescimento nas mortes
por atropelamento é de 19,7%.

Para reduzir esses números, o
Detran-SP adota medidas em dife-
rentes frentes. Além das campa-
nhas educativas e das ações de fis-
calização, como a Operação Dire-
ção Segura Integrada (ODSI), que
vai às ruas em parceria com as po-
lícias Militar, Civil técnico-científi-
ca, e de sua atuação em fóruns com
outros atores do ecossistema de
trânsito, como o recém-criado Sis-
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Detran quer reduzir o
número de atropelamentos

tran (Sistema Estadual de Trânsi-
to), o órgão realiza um dos maio-
res programas de redução aos si-
nistros do Brasil, o Respeito à Vida.

O programa investe recursos
oriundos das multas de trânsito
para transformar episódios nega-
tivos em proteção à vida, executan-
do de infraestrutura e sinalização,
como pinturas de faixas, em muni-
cípios paulistas. Apenas em 2023,
foram aplicados mais de R$ 302
milhões no Respeito à Vida. O pro-
grama também é responsável pela
gestão do Infosiga, portal que é pi-
oneiro no Brasil no tratamento e
divulgação de estatísticas mensais
e balanços semestrais e anuais so-
bre vítimas de trânsito. Seus da-
dos, informações sobre todos os
645 municípios de São Paulo, são
evidências valiosas para o emba-
samento de políticas públicas de
segurança viária no estado.
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Bebel participa de ato e diz
que educação de Piracicaba
será referência para o Brasil
A manifestação foi em frente à Alesp e Bebel, pré-candidata a prefeita
de Piracicaba, fez questão de participar e defender a luta dos estudantes

Divulgação

No ato dos estudantes, Bebel reforçou a sua luta em defesa da
educação pública para os filhos e filhas da classe trabalhadora

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) e pré-candidata a
prefeita pela “Federação Brasil da
Esperança” participou na tarde da
última quarta (14) de ato das
principais entidades do movimen-
to estudantil brasileiro em defe-
sa da educação pública de quali-
dade e falou que seu compromis-
so será fazer com que a educação
em Piracicaba seja referência
para o Brasil. A manifestação foi
realizada em frente à Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo e Bebel, que também é pré-can-
didata a prefeita de Piracicaba,
fez questão de participar e defen-
der a luta dos estudantes, para
garantir maiores investimentos
na educação pública, assim como
destacou que se eleita a educa-
ção nas creches e escolas de Pi-
racicaba será referência no país,
atendendo as necessidades dos
filhos da classe trabalhadora.

De acordo com Bebel, que é
segunda presidenta licenciada
da Apeoesp, a mobilização ocor-
reu em resposta ao bloqueio de
R$ 15 bilhões do orçamento fe-

deral para 2024, sendo R$ 1,28
bilhões destinados à educação.
“Também nos colocamos contra
a reforma do ensino médio e o
projeto de lei que propõe o corte
de verbas da educação no esta-
do de São Paulo. Infelizmente, a
nossa luta contra a aprovação da
PEC 09, do ano passado, propos-
ta pelo governador Tarcísio de
Freiras, que prevê a redução de
30% para 25% do orçamento para
a educação continua na Assembleia
Legislativa e poderá ser colocada
em votação a qualquer momento,
portanto, temos que nos manter-
mos mobilizados”, destaca.

A participação neste ato, con-
forme explica Bebel, visou única e
exclusivamente contribuir para
fortalecer esta ação do movimen-
to estudantil, fundamental para
garantir a defesa da educação
pública que vem sendo atacada
pelo governo estadual. “Participei,
sempre me colocando em defesa
de uma educação pública de qua-
lidade e inclusiva para os filhos e
filhas da classe trabalhadora. Em
Piracicaba, aonde sou pré-candi-

data a prefeita, uma das nossas
prioridades será cuidar da edu-
cação pública, valorizando os pro-
fessores e demais profissionais
da educação, e também investin-

do em infraestrutura, para ga-
rantir que a educação oferecida
pelo município contemple o que
sempre defendemos e seja refe-
rência em todo país”, completa.

A Faculdade de Odontologia
de Piracicaba (FOP) da Unicamp,
por meio do Centro de Pesquisas e
Atendimento Odontológico para
Pacientes Especiais (Cepae), pro-
move o “II Fórum sobre Aleita-
mento Materno – Agosto Doura-
do” nos dias 21 e 22 de agosto no
salão nobre Plínio Alves de Mora-
es. Taxa de inscrição: 2 kg de ali-

FOPFOPFOPFOPFOP

Evento debate temas ligados ao aleitamento materno
mentos não perecíveis por dia de
evento. Inscrição: www.fop.
unicamp.br/agostodourado/

Nesses dois dias serão dis-
cutidos os problemas que afetam
diretamente a instalação e a ma-
nutenção do aleitamento mater-
no e, assim, ampliar as estraté-
gias de ação para o aconselha-
mento das lactantes. Também

PPPPPROGRAMASROGRAMASROGRAMASROGRAMASROGRAMAS

LBV promove evento
on-line sobre técnicas

A ser realizado pela Legião da
Boa Vontade, nesta sexta-feira
(16), das 10 às 12 horas, o Mesa-
Cast, evento on-line e gratuito,
abordará o tema "Construção de
vínculos nos serviços e programas
socioassistenciais na LBV". Este
encontro dinâmico proporcionará
um espaço para compartilhar idei-
as e opiniões sobre o assunto. A
transmissão será ao vivo pelo You-
Tube no perfil @LBVBrasil.

Com o objetivo de disseminar
conteúdo socioeducativo, o even-
to é voltado a educadores, assis-
tentes sociais, psicólogos, pedago-
gos e demais interessados e visa
promover métodos pacíficos para
a resolução de conflitos, além de-
fornecer técnicas para lidar com
situações desafiadoras, especial-
mente aquelas que possam amea-
çar o bem-estar físico dos envolvi-
dos, contribuindo para a constru-
ção de um ambiente mais inclusi-
vo e acolhedor para todos.

OMesaCast contará com a
participação de Rachel Lopes, ges-

tora da LBV nas áreas de Direitos
Humanos e Assistência Social, com
graduação em serviço social e pós-
graduação em políticas sociais e em
terapia de família;Vanessa Correia
Gomes,analista de Assistência So-
cial e Desenvolvimento Social da
Prefeitura Municipal de São Pau-
lo, com graduação em Serviço So-
cial e mestrado em Serviço Social e
Políticas Sociais; José Roberto
Martins, psicólogo na LBV em Pre-
sidente Prudente/SP, com gradu-
ação em Psicologia pela Universi-
dade do Oeste Paulista (Unoeste);
João Pedro Santana, educador so-
cial na LBV em Presidente Pruden-
te/SP, músico profissional e licen-
ciado em Música pela Universida-
de do Oeste Paulista (Unoeste); e
Ellida Barbosa (mediadora), asses-
sora administrativa na LBV, apre-
sentadora voluntária na Super
Rede Boa Vontade de Comunica-
ção e graduada em Letras.

PARTICIPAÇÃO - Para
participar, basta acessar o per-
fil @LBVBrasil no YouTube.

Divulgação

haverá apresentação de trabalho
científico sobre o tema do aleita-
mento materno, com premiação
para os melhores trabalhos, ofi-
cinas e temas práticos e atuais,
apresentados de forma dinâmica
e leve por diversos palestrantes!
Assim, convidamos profissio-
nais e estudantes de áreas de
saúde e educação e o público em

geral para passar 2 dias conosco.
Entre os temas que serão abor-
dados, destaca-se: amamentação
e bombardeio digital: o papel do
profissional de saúde; a mídia e
o Aleitamento Materno; da
gestação ao puerpério: fatores
de risco ao desmame precoce;
doenças crônicas da gestante
e o impacto na amamentação.
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Dia das Santas Casas celebrado com
os relatos de funcionários ‘veteranos’
Ação integra programação dos 170 anos da instituição que serão completados
em dezembro; vários vídeos com dopoimentos sintetizam a grandeza da obra

Divulgação

Obra iniciada por José Pinto de Almeida em 25 de dezembro
de 1854 é, hoje, referência na área de Saúde do Brasil

 A Santa Casa de Piracicaba
comemora, no próximo dia 25 de
dezembro, 170 anos de história e
assistência à saúde da população.
Fundada em 1854 pelo comercian-
te português José pinto de Almei-
da, a Instituição acompanhou a
evolução da medicina e se consoli-
dou como um centro de excelência
em serviços médico-hospitalares
nas mais diversas e complexas es-
pecialidades. Em homenagem ao
Dia Nacional das Santas Casas,
celebrado em 15 de agosto, o Hos-
pital produziu vídeos com depoi-
mentos de funcionários veteranos,
que compartilham suas trajetórias
de vida e trabalho na Instituição.

Aparecido Guerrero, funcio-
nário há 51 anos, relembra o início
de sua jornada, em 1973. “Entrei
quando ainda havia a clausura das
irmãs, com disciplina rigorosa.
Com o tempo, as coisas mudaram
e comecei a trabalhar no almoxa-
rifado, onde hoje é o refeitório. Foi
quando surgiu a necessidade de
impressos e o hospital adquiriu

máquinas offset, hoje digitais. A
gráfica que abastece o hospital ain-
da produz 80% dos impressos
consumidos aqui. Sinto gratidão
por esses 51 anos de trabalho. A
Santa Casa é uma família, toda
minha vida foi aqui”, relata.

Eliana Baltieri iniciou sua
carreira em 1980, no setor de fa-
turamento, há 44 anos. “Traba-
lhei 18 anos no faturamento e de-
pois fui para o financeiro do Cai-
xa, onde estou até hoje. Quando
comecei, as máquinas calculadoras
eram à manivela e hoje fazem par-
te do Museu; pois a Santa Casa sem-
pre esteve atualizada e eu acompa-
nhei essa evolução. Tudo o que te-
nho foi conquistado por intermé-
dio da Santa Casa, uma mãe que
eu vou amar para sempre”, diz.

Alda Dinis, com 50 anos de
dedicação à Santa Casa, comparti-
lha suas memórias: “Quando en-
trei, tinha acabado de perder mi-
nha mãe. Ajudávamos em outros
setores além do centro cirúrgico.
Vi muitas mudanças ao longo des-

ses anos. Minha vida foi dedicada
ao centro cirúrgico. Amo este lu-
gar e vou sentir muita tristeza
quando precisar partir. Recente-
mente, fiquei viúva e preciso do ca-
rinho que recebo aqui”, desabafa.

Maria Goreti, que trabalha no
faturamento, começou a trabalhar
na Santa Casa em 1980, aos 18
anos, e fala sobre sua trajetória:
“Esse foi meu primeiro e único em-
prego. Minha mãe trabalhou aqui
por 30 anos e minha tia por 28.
Minha filha frequentou a creche
da Santa Casa e hoje estuda ad-
ministração na USP. Tenho mui-
to orgulho de fazer parte dessa
história. Parabéns à Santa Casa
pelos 170 anos.  Que esta Institui-
ção continue sendo referência em
Piracicaba e região”, finaliza.

Esses depoimentos refletem o
impacto da Santa Casa de Piracica-
ba na vida de seus funcionários e
na comunidade, destacando a im-
portância dessas instituições para o
SUS (Sistema Único de Saúde) e
para a sociedade como um todo.
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32º Encontro Estadual do Conselho do
Mandato de Vicentinho reforça compromisso

No sábado (10), o Sindicato
dos Metalúrgicos do ABC foi o ce-
nário do 32º Encontro Estadual
do Conselho do Mandato do De-
putado Vicentinho (PT-SP), even-
to que ocorre anualmentee refor-
ça o compromisso do parlamen-
tar com a transparência e a de-
mocracia na gestão das emendas
parlamentares. O encontro, que
reuniu conselheiros e conselheiras
de diversas regiões, celebrou 22
anos de dedicação e trabalho co-
letivo em prol da comunidade.

O evento, que acontece desde
o primeiro mandato de Vicentinho,
destacou a importância da parti-
cipação ativa dos conselheiros na
definição da destinação dos re-
cursos parlamentares sob sua res-
ponsabilidade. Este tipo de proces-
so permite maior aproximação com
as bases sociais e com os municípi-
os, pois os conselheiros convivem
diariamente com a realidade e co-
nhecem bem os problemas enfren-
tados, bem comas necessidades.

Em seu discurso de encerra-
mento, Vicentinho expressou gra-
tidão a todos os participantes, re-
conhecendo a importância da par-
ticipação política na construção de
um mandato pautado pela trans-
parência e pelo compromisso soci-
al. “Agradeço a todos pela dedica-

ção e por acreditarem na força do
nosso Conselho do Mandato. Jun-
tos, continuaremos a trilhar um
caminho de democracia e transpa-
rência, sempre buscando o melhor
para nossa comunidade ao redor
do estado”, declarou o deputado.

PIRACICABA — Piracica-
ba foi representada por uma de-
legação coordenada pelo líder
comunitário Vicente Duarte, o
Zoinho, que é conselheiro do
mandato do deputado Vicenti-
nho e também compõe o manda-
to popular da Deputada Estadual
Professora Bebel. Esta parceria já
viabilizou mais de R$ 3 milhões
em recursos para Piracicaba.

Também marcaram presença
o presidente do SINTIPEL-Piraci-
caba, Emerson Cavalheiro, acom-
panhado por sua esposa Lúcia Ca-
valheiro, Aglaé Consuelo, Marilza
Soares e sua filha Maria Isabel
Souza. A professora Scheila Fernan-
des, acompanhada por Letícia Car-
ra e pelo seu filho Daniel, represen-
tou o município de São Pedro.

Após defenderem perante o
conselho o envio de recursos
para a área da saúde, a comiti-
va foi contemplada por mais de
R$ 1 milhão em emendas que
serão destinadas em 2025 e
irão beneficiar toda a região.

Fotos: Divulgação
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ArcelorMittal doa mais
de 1.500 peças de inverno

Divulgação

A entrega aconteceu no dia 14, na sede da empresa

O Fundo Social de Solidari-
edade (Fussp) recebeu no dia 14
de agosto mais de 1.500 peças
de inverno da ArcelorMittal, sen-
do 1.342 itens como roupas, cal-
çados e acessórios. Também fo-
ram doados 92 cobertores, nú-
mero este que será dobrado pela
empresa. A entrega oficial acon-
teceu na sede da empresa, locali-
zada no bairro Jardim Primave-
ra, na presença de Andréa Al-
meida, presidente do Fussp.

A ação interna mobilizou co-
laboradores de diversos setores da
empresa produtora de aço, que pos-
sui uma unidade em Piracicaba. “O
frio veio com tudo nessas primei-
ras semanas de agosto e essa con-
tribuição vai nos ajudar muito a
garantir peças de inverno para pes-
soas em situação de vulnerabilida-
de e em situação de rua. Estamos
muito gratos com essa iniciativa da
ArcelorMittal”, comentou Andréa
Almeida, presidente do Fussp.

Todos os itens arrecadados
serão encaminhados à nova sede
do Fussp para triagem e posterior
distribuição para a população em
situação de vulnerabilidade soci-
al e pessoas em situação de rua. 

Para receber as doações da
Campanha do Agasalho, as fa-
mílias devem procurar a sede
do Fussp, localizada na av. Dr.
Paulo de Moraes, 2.073, por-
tando documento de identida-
de. O horário de funcionamen-
to é das 8h às 11h e das 13h às
14h, de segunda a sexta-feira. 

De acordo com Ana Scagno-
lato, consultora de responsabili-
dade social ArcelorMittal, o resul-
tado apresentado é bastante ex-
pressivo. “Alguns setores da em-
presa criaram suas próprias re-
gras de participação e pontuação,
o que motivou os colaboradores a
participarem da ação de forma
voluntária. Isso mostra o valor da
união, e como os sentimentos de
solidariedade aquecem o inver-
no de quem precisa”, destacou.

AÇÃO - Iniciada em 29 de
abril, a Campanha do Agasalho
2024 já arrecadou mais de 3 tone-
ladas de peças em três meses. In-
tegrando a campanha encabeça-
da pela EPTV Campinas, a ação
foi realizada em diversas cidades
da área de cobertura da emissora.
Só no Dia D, realizado em 25 de
maio, o Fussp conseguiu arreca-
dar 454 kg em peças de inverno.

Além disso, a Campanha do
Agasalho contou com 24 parcei-
ros e pontos de arrecadação es-
palhados pela cidade, em espaços
como escolas, comércio, igreja,
supermercado e sedes de associa-
ções. O Centro Cívico, prédio da
Prefeitura, foi um ponto fixo de
doação durante toda a campanha.

DOAÇÕES CONTINU-
AM - A equipe do Fussp segue
arrecadando itens de inverno
masculinos, femininos e infantis,
cobertores e mantas. A Central de
Projetos também recolhe as arre-
cadações por meio do telefone e
WhatsApp (19) 99184-7822.
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Propaganda eleitoral tem início hoje
Entre as novidades estão a proibição de deepfakes e o aviso obrigatório de uso de inteligência artificial nos conteúdos divulgados

A propaganda eleitoral tem
início hoje, 16, com a apresenta-
ção das ideias e propostas defen-
didas por candidatas e candida-
tos que concorrerão às Eleições
Municipais 2024. A publicidade
que busca conquistar votos do
eleitorado é disciplinada por reso-
lução do Tribunal Superior Eleito-
ral, e passou a vigorar com novo
texto após a aprovação de nova re-
solução. Entre as novidades estão
a proibição de deepfakes e o aviso
obrigatório de uso de inteligência
artificial nos conteúdos divulgados.

O Tribunal Regional Eleito-
ral de São Paulo (TRE-SP) publi-
cou uma cartilha com resumo
das condutas permitidas e proi-
bidas durante a campanha elei-
toral. A publicidade das candi-
daturas pode ser feita na inter-
net, na rua, na imprensa escrita,
em casas, veículos e outros bens
particulares a partir desta sex-
ta. Já a partir de 30 de agosto
até 3 de outubro também será
veiculado o horário eleitoral gra-
tuito, exibido nas emissoras de
rádio e de televisão. Na página
Eleições 2024 do TRE-SP, tam-
bém está disponível um link com

as principais perguntas e respos-
tas sobre a propaganda eleitoral.

Na Internet é permitida a pro-
paganda eleitoral em blogs ou pá-
ginas na internet ou redes sociais
das candidatas e dos candidatos,
de partidos, coligações ou federa-
ções, desde que seus endereços se-
jam informados à Justiça Eleitoral
e hospedados em provedor estabe-
lecido no Brasil. A publicidade tam-
bém pode ser feita por sites ou apli-
cativos de mensagem instantânea
com material produzido pelas can-
didaturas, não sendo permitida a
contratação de disparos em massa
de conteúdo. É proibido, no entan-
to, veicular qualquer tipo de pro-
paganda eleitoral paga na internet,
exceto impulsionamento de conteú-
dos, desde que identificado de for-
ma clara e que tenha sido contrata-
do por candidatos, candidatas, par-
tidos e federações ou seus represen-
tantes legais. O conteúdo poderá ser
objeto de limitação se ofender a hon-
ra ou a imagem de candidatas e can-
didatos, partidos, coligações ou fe-
derações, ou ainda se divulgar fa-
tos sabidamente inverídicos.

LIVES: a norma permite a re-
alização de lives eleitorais, ou seja,

transmissões digitais realizadas por
candidata ou candidato a fim de
conquistar a preferência do eleito-
rado. Aplicam-se a este tipo de pu-
blicidade as mesmas regras referen-
tes à propaganda na internet, inclu-
sive a proibição quanto à transmis-
são ou à retransmissão em sites, per-
fil ou canal de pessoas jurídicas e
por emissora de rádio e de televisão.

INTELIGÊNCIA ARTIFI-
CIAL: a legislação proíbe o uso de
deepfakes, conteúdos manipulados
digitalmente com o uso de inteligên-
cia artificial para falsificar vozes ou
imagens humanas, produzindo de-
sinformação. Quem utilizar inteli-
gência artificial na propaganda deve
informar de forma explícita. Já o
emprego de robôs (chatbots) para
intermediar o contato com o eleitor
não pode simular diálogo com can-
didato ou qualquer outra pessoa.
Qualquer conteúdo manipulado di-
gitalmente não pode difundir notí-
cias falsas com potencial para cau-
sar danos ao equilíbrio do pleito ou
à integridade do processo eleitoral.

EQUIPAMENTOS DE
SOM E MINITRIO: alto-falan-
tes ou amplificadores de som são
permitidos até a véspera da eleição,

das 8 às 22 horas, vedados a insta-
lação e o uso dos equipamentos em
distância inferior a 200 metros de
hospitais, escolas e sedes de Pode-
res. A circulação de carros de som
e minitrios é permitida apenas em
carreatas, caminhadas e passeatas
ou durante reuniões e comícios,
observado o limite de 80 decibéis.

BANDEIRAS, FOLHE-
TOS, BROCHES E CAMISE-
TAS: é permitida a colocação de
mesas para distribuição de materi-
al de campanha e utilização de ban-
deiras ao longo das vias públicas,
entre 6h e 22h, desde que sejam
móveis e que não dificultem o bom
andamento do trânsito de pessoas
e veículos. Também é liberada a dis-
tribuição de folhetos, adesivos e ou-
tros impressos. O conteúdo deve
exibir o CNPJ ou o CPF de quem
confeccionou e contratou o ma-
terial, além da tiragem. É libera-
do a qualquer tempo o uso de
bandeiras, broches, dísticos, ade-
sivos, camisetas e outros adornos
semelhantes pela eleitora e pelo
eleitor, como forma de manifesta-
ção de suas preferências por par-
tido, candidata ou candidato.

IMPRENSA ESCRITA: são

permitidas, até a antevéspera das
eleições, a divulgação paga na im-
prensa escrita (e a reprodução na
internet do jornal impresso) de até
dez anúncios de propaganda elei-
toral por veículo, em datas diver-
sas, para cada candidata e candi-
dato, no espaço máximo por edi-
ção de um oitavo de página de jor-
nal padrão e de um quarto de pági-
na de revista ou tabloide. A repro-
dução do jornal impresso pode ser
feita na internet, desde que no site
do próprio veículo. O valor do anún-
cio também deve ser divulgado de
forma visível. O descumprimento
das normas por pessoas responsá-
veis pelos veículos de divulgação e
por partidos, federações, coligações
ou candidatas e candidatos bene-
ficiados resulta em multa de R$
1.000 a R$ 10.000 ou equivalente
ao valor da divulgação da propa-
ganda paga, se este for maior.

COMITÊS, CASAS, VEÍ-
CULOS E OUTROS BENS
PARTICULARES: candidatas,
candidatos, partidos, federações e
coligações podem inscrever a sua
designação, o nome e o número de
quem vai disputar o pleito na sede
do comitê central de campanha, em

dimensões que não excedam a qua-
tro metros quadrados. Nos demais
comitês de campanha, a divulga-
ção dos dados da candidatura
deve observar o limite de meio me-
tro quadrado. Está permitida a vei-
culação de propaganda em bens
particulares, espontânea e gratui-
ta, desde que seja feita em adesivo
plástico ou papel e não exceda a
meio metro quadrado. A mesma
medida deve ser considerada para
adesivo plástico em automóveis,
caminhões, bicicletas, motocicletas
e janelas residenciais. Está libe-
rado colar adesivos microperfu-
rados até a extensão total do para-
brisa traseiro do veículo e, em ou-
tras posições, adesivos até a di-
mensão de meio metro quadrado.

DENÚNCIAS: o Ministério
Público Eleitoral, partidos, fede-
rações, coligações, candidatas e
candidatos podem representar pe-
rante a Justiça Eleitoral contra a
propaganda irregular. A Justiça
Eleitoral também disponibiliza o
aplicativo Pardal para que qual-
quer cidadão denuncie propagan-
da irregular. O app é gratuito e
pode ser encontrado nas lojas vir-
tuais App Store e Google Play.

FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

SRA. NEUSA STOCCO AVANZZI
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 77 anos, filha dos
finados Sr. João Stocco e da
Sra. Angelina Picarelli Stocco,
era viúva do Sr. Dorival Avanzzi;
deixa os filhos: Raquel Cristina
Avanzzi Henrique, casada com
o Sr. Israel Aparecido Henri-
que; Orlando Cesar Avanzzi,
casado com a Sra. Silmara
Moreno e Paulo André Avanzzi,
casado com a Sra. Adelaide
Cristina Avanzzi. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “07”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. RUBENS BARATA faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 78 anos, filho dos finados
Sr. Pedro Barata Sobrinho e da
Sra. Maria Masiero, era casado
com a Sra. Elza Perin Barata;
deixa os filhos: Rogerio Perin
Barata, casado com a Sra. Mar-
cela Ferreira Datti Barata; Ricar-
do Perin Barata, casado com a
Sra. Elaine Gomes da Silva e
Fabio Perin Barata, casado com
a Sra. Mariana Diehl Barata.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o

féretro às 14h30 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

NATHAN FERNANDO DE OLIVEI-
RA faleceu anteontem, nesta
cidade, filho do Sr. Aginaldo Fer-
nando de Oliveira e da Sra. Iris
Pereira dos Santos. Deixa de-
mais familiares. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 da
sala “02” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ALAIDE MENDES PEREI-
RA BATISTA faleceu ontem,
nesta cidade, contava 77 anos,
filha dos finados Sr. Teodolino
Mendes Ramos e da Sra. Alice
Dias Ramalho, era viúva do Sr.
João Brandão Batista; deixa os
filhos: Maria Aparecida, casa-
da com o Sr. João Braz; Valdi-
neia, casada com o Sr. José
Martins; José Maria, casado
com a Sra. Maria Lurdes; Arlin-
do Beto, casado com a Sra.
Gisele; Aleoni, casado com a
Sra. Adriana; Antonia; Avelina,
casada com o Sr. Mauro e Clei-
de, casada com o Sr. Adenil-
son. Deixa netos, bisnetos,

demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
16h00 da sala “C” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necró-
pole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

GUARDA CIVIL SR. LUIS CAR-
LOS NASCIMENTO PEREIRA fa-
leceu ontem, nesta cidade, con-
tava 40 anos, filho do Sr. Bene-
dito Dionisio Pereira, falecido e
da Sra. Maria Raquel do Nasci-
mento Pereira, era casado com
a Sra. Rosani Aparecida de
Lima. Deixa irmãos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 14h00 do
Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracica-
ba, sala “Safira”, para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FRANCISCO LAZARO PI-
NHEIRO DE LIMA faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 66
anos, filho dos finados Sr. Lin-
dolfo Pinheiro de Lima e da Sra.
Dora Gonçalves Couto, era ca-
sado com a Sra. Rangelia Luc-
cas Pinheiro de Lima; deixa os
filhos: Nelson Luccas Pinheiro
de Lima e Luciana Luccas Pi-

nheiro de Lima, casada com o
Sr.  Alexandre Quinalha. Deixa
netos, demais famil iares e
amigos. O velório ocorreu on-
tem das 14h00 às 18h00 na
sala “Esmeralda” do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba. Procedi-
mentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. KAYOKO SHIMABUKURO
LEAL faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 69 anos, filha
dos finados Sr. Kojin Shima-
bukuro e da Sra. Kiyo Shima-
bukuro, era casada com o Sr.
Paulo Leal; deixa as filhas: Lu-
ciane Leal Miranda, casada
com o Sr. Alessandro Miranda
e Paula Shimabukuro Leal Apa-
recido, casada com o Sr. Evan-
dro Marcelo Aparecido. Deixa
os netos: Luis Henrique, João
Victor, Pedro Augusto, Yuri Vi-
cente, Filipe Yoshiaki, Theo Eiji,
Alice Mayumi e Cecilia Naomi,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será reali-
zado hoje, saindo o féretro às
10h30 do Velório do Memorial
São Pedro/SP, sala “01”, para
o Cemitério Parque São Pe-
dro, na cidade de São Pedro/
SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. CELIA
MARIA RAZUK HADDAD fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 88 anos, filha dos fi-
nados Sr. Kattaz Razuk e da
Sra. Linda Simão Razuk, era
viúva do Sr. Fouad Abd Had-
dad Lababdi; deixa os filhos:
Fabio Haddad e Cibele Had-
dad, casada com o Sr. Waldir
Pereira. Deixa demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, às
13h00 no Cemitério Municipal
da cidade de Pederneiras/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CAMILA FERNANDA FER-
REIRA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 28 anos, filha do
Sr. Jose Renato Ferreira, faleci-
do e da Sra. Cristiane Regina
Turibio Ferreira, era casada
com o Sr. Jonathas Beira de
Carvalho; deixa a filha: Maria
Pietra Ferreira Carvalho. Deixa
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será reali-
zado hoje, às 09h00 no Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ALICE DE ARRUDA LEITE
OLIVEIRA DORTA faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 86
anos, filha dos finados Sr. Ata-

liba de Arruda Leite e da Sra.
Angelina Berno, era viúva do Sr.
Reinaldo de Oliveira Dorta; dei-
xa os filhos: Eliana Aparecida
Dorta, casada com o Sr. Helio
Ferreira da Costa; Elaine de
Oliveira Dorta; Evani de Olivei-
ra Dorta, casada com o Sr. Re-
nato Cordeiro Figueiredo; Edi-
lene de Oliveira Dorta, casada
com o Sr. Francisco Silva de
Souza e Claudinei de Oliveira
Dorta, falecido. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “04” para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE LUCIANO COTRIM
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 90 anos, filho dos fi-
nados Sr. Jose Maria Cotrim e
da Sra. Maria Luciana Macha-
do. Deixa filhos, genros, no-
ras, netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. O velório
ocorrerá hoje das 08h00 às
14h30 na sala “Diamante” do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. BENEDICTA SERIZOLI MI-
GUEL faleceu anteontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 87
anos de idade e era viúva do
Sr. Lacerda Miguel. Era filha
do Sr. Adolpho Serizoli e da
Sra. Santina Favaro, falecidos.
Deixa os filhos: Sonia Apare-
cida Miguel Bonini casada com
Guilherme Jose Bonini, Eloi-
sa Helena Miguel Magrini ca-
sada com Jaime Antonio Ma-

grini, Carlos Alberto Miguel
casado com Nadia Licerri Mi-
guel e Antonio Dimas Miguel
casado com Renata Casarot-
to Miguel. Deixa netos, bisne-
tos e demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 14:00 horas, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio da Saudade - Sala 03, se-
guindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos

enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SALETE SEBASTIÃO LUIZ
faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 73 anos de idade.
Era filha do Sr. Antonio Sebasti-
ão Luiz e da Sra. Benedita Maria
da Conceição, falecidos. Deixa
os filhos: Vanderlei Cardoso ca-
sado com Josiane Cristina Alves
Cardoso, Flavia Cardoso, Fabi-

ana Cristina Schiavom de Olivei-
ra casada com Claudemir de
Oliveira. Deixa netos, bisnetos,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento dar-se-á hoje
as 16:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Rio das Pedras, seguindo
para o Cemitério Municipal de
Rio das Pedras. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Hyundai patrocina segunda
edição de Festival Coreano
Evento promove produções sul-coreanas em Piracicaba e na
capital paulista; Night Fishing, premiado curta-metragem
produzido pela Hyundai, está na programação aberta ao público

A Hyundai Motor Brasil é pa-
trocinadora oficial do II Festival de
Cinema Coreano (Koff), que exibi-
rá curtas e longas-metragens sul-
coreanos em Piracicaba e São Pau-
lo. Criado em 2023 para celebrar
os 60 anos da imigração coreana
no Brasil, o festival chega à sua se-
gunda edição com 40 filmes, em
mostras competitivas e não-com-
petitivas, debates com cineastas,
oficinas e outras atividades. 

“A Hyundai valoriza e promo-
ve constantemente os laços
entre os povos coreano e brasilei-
ro. As produções cinematográfi-
cas da Coreia do Sul são destaque
mundialmente, e é uma grande
satisfação para nós convidar no-
vamente o público brasileiro para
este evento. Estamos certos de que
a parceria repetirá o sucesso da
primeira edição, em 2023, encan-
tando ainda mais pessoas com
o cinema sul-coreano”, afirma Ri-
cardo Martins, vice-presidente ad-
ministrativo da Hyundai Motor
para as Américas Central e do Sul. 

Entre as exibições, destaca-se
Vidas Passadas, finalista do Oscar
2024 e dirigido por Celine Song.
Com o filme, a cineasta estreante
também foi indicada ao Urso de
Ouro, como melhor diretora no
Festival de Cinema de Berlim. 

“A realização da segunda
edição do Festival é uma conquis-
ta para todos nós. O Brasil é um
dos maiores consumidores de
produções audiovisuais sul-core-
anas em todo o mundo, princi-

Divulgação

A Hyundai, em sua primeira experiência cinematográfica, envolveu
figuras renomadas do cinema coreano, como o ator Son Sukku

palmente se levarmos em conta o
período mais premiado da histó-
ria do cinema da Coreia do Sul,
que vem desde o filme Parasita
até os dias de hoje. Estamos tra-
zendo este ano dezenas de produ-
ções de destaque e seguiremos ce-
lebrando juntos a excelência da ci-
nematografia sul-coreana no mun-
do”, afirma Marcia Kling, diretora
do II Festival de Cinema Coreano. 

Na abertura de cada dia do
evento será exibido Night Fishing,
um curta-metragem de Moon
Byoung-Gon, produzido pela
Hyundai na Coreia do Sul, vence-
dor do 28º Fantasia International
Film Festival, em Montreal, no Ca-
nadá, na categoria Melhor Edição.

O filme é classificado como um thri-
ller humanista, captado a partir da
perspectiva de um carro equipado
com câmeras especiais, criando
uma fusão entre tecnologias auto-
motivas e expressão artística. 

A Hyundai, em sua primeira
experiência na produção cinema-
tográfica, envolveu no projeto fi-
guras renomadas da indústria
de cinema coreano, incluindo o
ator Son Sukku, famoso por seu
trabalho em The Roundup 2 e na
série da Netflix D.P., e o diretor
Moon Byounggon, o primeiro core-
ano a ganhar a Palma de Ouro na
competição de curtas-metragens do
Festival de Cannes, em 2013. 

O festival vai até 18 de agosto

em Piracicaba, no Teatro do En-
genho Central, e de 3 a 9 de outu-
bro em São Paulo, no cinema Re-
serva Cultural. Os ingressos são
gratuitos e devem ser reservados
online antecipadamente para cada
sessão, sujeito à disponibilidade.
Mais informações podem ser en-
contradas no site do evento e nas
páginas oficiais do Festival
no Instagram, Facebook e TikTok.

SERVIÇO 
II Festival de Cinema Corea-
no. Data: de 15 a 18 de agos-
to de 2024. Horário: das 19 às
21 horas. Local: Teatro do En-
genho Central - Av. Doutor Mau-
rice Allain, 454, Piracicaba
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Pacheco: “quero ser o vice que meu pai foi”
Sergio Pacheco Junior (União Brasil) é candidato a vice-prefeito de Piracicaba, ao lado de Helinho Zanatta, candidato a prefeito pelo PSD

O médico Sérgio Pacheco Junior (União Brasil) concorre como vice de Helinho Zanatta (PSD)

Edson Lopes de Campos

O médico Sérgio Pacheco Ju-
nior (União Brasil) é o entrevista-
do de hoje de A Tribuna Piracica-
bana para a disputa de vice-prefei-
to de Piracicaba pela coligação que
reúne PSD, PSB, PRD, Novo,
União Brasil, Solidariedade, Agir
e Mobiliza. Pacheco concorre ao
lado de Helinho Zanatta (PSD), que
segue na disputa pela prefeitura.

Sérgio José Dias Pacheco Ju-
nior é médico com especialização
em cardiologia, terapia intensiva e
medicina do trafego. Filho do ex-
vice-prefeito por duas vezes em Pi-
racicaba, Dr. Sérgio Pacheco. Ca-
sado com a corretora de imóveis
Raquel e pai de quatro filhos: Hen-
rique de 14 anos, Rafael de nove
anos e os gêmeos Mateus e Gabriel
de oito anos. “Sempre vivi no meio
político. A primeira pessoa a entrar
na política da família fui eu, em 89.
Aos 11 anos, na fundação do PSDB.
Eu fazia parte do Clube dos Tuca-
ninhos, quando ia para as conven-
ções em São Paulo. Era uma ala do
PMDB que saiu. Tinha o Covas, o
Serra, Alckmin, Fernando Henri-
que (ex-presidente). E no PMDB
ficou um pessoal de uma corrente
mais antiga de pensamento. E o mais
antigo do PMDB que ficou no parti-
do e que era um expoente, foi o Ulis-
ses Guimarães”, lembra Pacheco.

Como foi a composição
da chapa?

Eu entrei como um pré-candi-
dato a vereador pelo União Brasil,
sem nunca ter participado de ne-
nhuma eleição. Participei das cam-
panhas dentro da minha família,
mas nunca me candidatei. E de-
pois que eu decidi sair vereador ao
lado do Helinho, o que aconteceu
foi que tinham muitos pré-candi-
datos a vice-prefeito dentro dos oito
partidos que compõe a chapa. En-
tão o próprio Helinho acabou pro-
pondo o meu nome para aqueles
que seriam os candidatos a vice.
Acabaram convergindo para o meu
nome. Eles e Helinho me convida-
ram. Pessoas importantes e expo-
entes do partido acabaram conver-

gindo para um nome que mais so-
masse que subtraísse, que não ti-
vesse rejeição, tivesse uma vida
dentro da cidade e com uma his-
tória dentro da política, o que eu
carrego comigo e com meus pais.

Como se deu a aproxima-
ção com Helinho Zanatta?

Conheci o Helinho numa ou-
tra situação, quando fui trabalhar
em São Pedro na pandemia. Já o
apoiei anteriormente mesmo sem
conhecê-lo pessoalmente, na can-
didatura para deputado estadual,
por conta do que eu vi lá em São
Pedro. Em 2020, fui convidado
para cuidar da Santa Casa de Pira-
cicaba, para coordenar as ações da
pandemia. A pandemia veio para o
Estado de São Paulo em abril, mas
desde fevereiro fazíamos reuniões
semanais, entre técnicos para es-
perar o pior. A gente já estava pen-
sando dois meses antes como ía-
mos agir. Chegou um momento no
pico, que de duas UTIs que a Santa
Casa tinha, tivemos que abrir seis
UTIs ao mesmo tempo e virou um
negócio gigante e o trabalho tam-
bém. E assim foi no Hospital dos
Plantadores, na Unimed. Todos os
hospitais tiveram que se adequar
ao volume. Por conta desse traba-
lho na Santa Casa eu  fui chamado
para coordenar a UTI da Santa
Casa de São Pedro e era uma UTI
que o hospital não tinha até então.
Quando Helinho assumiu lá era
um hospital que estava fechado,
falido, indo a leilão e com uma dí-
vida de 25 milhões. Graças ao Heli-
nho ter recuperado esse hospital,
foi um dos mais de 2.500 hospitais
do Brasil que abriu uma UTI para
atender covid. Nessa situação eu
fui chamado para essa UTI. E de
todas essas UTIs abertas na pan-
demia, cento e poucas sobrevive-
ram, uma delas é a de São Pedro, e
que até hoje eu coordeno. Levei três
meses para aceitar o convite, por-
que achava que ia encontrar um
hospital em escombros. Encontrei
um baita hospital. Durante a pan-
demia foi o segundo hospital do

Estado de São Paulo que mais ope-
rou, só perdeu para a Santa Casa
de São Paulo. Então é um número
que mostra que o hospital estava
voando. A gente criou para aten-
der aquilo, nem cinco por cento
sobreviveu, mas o nosso vai muito
bem. Foi ali que eu conheci o traba-
lho do Helinho. A pessoa eu vim a
conhecer em 2023, quando ele já
estava morando em Piracicaba.

Como foi a composição
da chapa?

Na primeira reunião, o Heli-
nho falou: “você quer sair na
chapa de vice, o pessoal está pe-
dindo seu nome”.  Eu estou para
servir a cidade. Eu tinha desejo
de entrar para a política  há tem-
pos, mas filhos pequenos, famí-
lia, não me deixavam nem cogi-
tar a ideia. Na hora que eu decidi
ser um pré-candidato a vereador,
ele me chama para uma possibili-
dade de ser vice, falando que já
tinha conversado com os presi-
dentes dos partidos, com aqueles
pré-candidatos, tudo convergin-
do. Eu não tenho a pretensão de
ser um político de carreira. Eu que-
ro servir, quero ajudar a cidade.

Como pretende atuar
como vice, caso a chapa
seja eleita?

A função do vice primaria é
cobrir o prefeito onde não pode es-
tar. Tem muito vice que fica em
casa, que não tem gabinete, não vai
à prefeitura. Se o prefeito viajar
assume interinamente. Eu quero ser
o vice que meu pai foi. Ele tinha
gabinete na prefeitura. Foi vice do
Barjas por oito anos e não por aca-
so acabamos todos mudando para
o lado que a gente considera hoje
o lado melhor. E  eu quero ser o
mais atuante possível. Continuar
médico, naturalmente, mas da
para conciliar inclusive o traba-
lho em gabinete tranquilamente.

Quais são consideradas
as principais demandas?

Na minha área, que hoje é a

ferida que está mais sangrando de
Piracicaba. Fazemos roda de con-
versa e reunião em todos os bair-
ros. Desde os mais nobres até os
mais carentes, a saúde é o maior
problema que a cidade tem hoje.
Junto com a água que estamos
vendo que está explodindo. A úni-
ca região que chega água todo o
dia é o Santa Rosa, mas ela chega
com uma força tão grande que ex-
plode os encanamentos. São pro-
blemas emergenciais. Na saúde
hoje, ela precisa muito mais de
uma questão diplomática, de con-
versa entre as pessoas, hospitais,
as UPAs, o Samu, a Central de
Vagas, de regulação, do que di-
nheiro. Precisa de dinheiro, mas a
demanda financeira dela, a curto
prazo não é a maior. Por exemplo,

corrigir a água é muito mais ur-
gente e com uma demanda finan-
ceira mais alta do que a saúde. O
trânsito que a gente tem em todos
os hospitais que atendem o SUS,
nos hospitais privados, na rede de
atenção básica, no Samu, nas
UPAs, eu acho que a gente já con-
segue resolver vários problemas.
Precisamos de uma pessoa que seja
aceita por todos esses grupos e
que sente na mesa para conver-
sar. E eu tenho um trânsito bom
em todos esses grupos. Isso é uma
parte que eu posso ter uma ação
fundamental e que não vai exigir
dinheiro, vai exigir conversa.

E sobre o plano de go-
verno da chapa?

Temos uma grande equipe

técnica que vai de tudo. Desde
a questão da água até obras es-
truturantes. Queremos criar um
projeto que possa, independen-
te dos partidos que vierem de-
pois, ter continuidade ao proje-
to de desenvolvimento. Equipes
técnicas de todas as áreas se
reúnem para discutir os assun-
tos e nós sabemos dos proble-
mas que cada área enfrenta, se
é questão de dinheiro, se é ques-
tão de gestão. Piracicaba está
com o trânsito estagnado, com
uma necessidade de recapeamen-
to global porque está num proces-
so de tapa buracos que não acaba
mais. Quanto mais você tapa,
mais abre. O asfalto já apodre-
ceu. Então, essas equipes técni-
cas apontam todas essas coisas.
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Organizadores esperam encantar visitantes com arrojadas mudanças

Entre guarda-chuvas, flores e sabores, visitantes devem
se encantar com as arrojadas mudanças na 41ª Expoflora

Juliana Lazarin

A 41ª Expoflora, que se inicia
no dia 30 de agosto e segue até 29
de setembro, aos finais de semana
(sextas, sábados e domingos) em
Holambra, apresenta novidades
gastronômicas, lançamentos de
flores e plantas ornamentais, ten-
dências de decoração, variadas
opções de lazer para toda a família,
mudanças significativas no espaço
do evento, que foi repaginado, além
dos já tradicionais guarda-chuvas,
que ganharam, não só novas co-
res, como também estão espalha-
dos pelos mais diversos ambientes.

Não há indícios precisos da
origem histórica do guarda-chu-
va, mas sabe-se que a invenção foi
utilizada por diversas civilizações
antigas, de inúmeras maneiras.
Como sombrinhas pelos chineses,
como proteção para Reis e Divin-
dades no Egito, até chegar ao Oci-
dente, onde até hoje, é utilizado
como proteção do sol e da chuva.
Na Expoflora, os guarda-chuvas
coloridos já são uma atração à
parte, e nesta edição, ganharam
novas cores (incluindo as cores da
Holanda) e quantidade. Mais de
mil guarda-chuvas decoram o re-
cinto do evento, oferecendo como-
didade, através de sombras agra-
dáveis, e locais perfeitos para ti-
rar fotos.  Além disso, estão com-
pondo maravilhosos cenários,
que transmitem paz e alegria.

E não só no ar os guarda-
chuvas serão representados. A
Expoflora 2024 ganhou um novo
palco, em formato de guarda-
chuva, que vai receber apresen-
tações de danças típicas holande-
sas, shows e muito mais. O novo
palco impressiona não só pelo seu
tamanho, que chega a 6,90 metros
de altura e 9 metros de diâmetro,
mas pela beleza que poderá ser re-
gistrada pelos visitantes que se fi-
zerem presentes ao evento.

FLORES - As flores e plan-
tas ornamentais estarão por to-
dos os lados. Cerca de 8 mil flo-
res vão compor os jardins da Ex-
poflora, que neste ano ganham
novos formatos e tamanhos,

brindando os turistas com beleza
e emoção. Entre as espécies, ka-
lanchoes, begônias, petúnias de
diversas cores e muitas outras va-
riedades. Além das flores e plan-
tas já conhecidas pelo público, a
Expoflora é uma grande vitrine do
setor. Os lançamentos das Coope-
rativas Veiling e Cooperflora e di-
ferentes produtores serão apresen-
tados no evento. Entre essas sin-
gularidades estão: variedades de
Aglaonemas, Philodendrum, Alo-
casia, novas cores de Rosas Ingle-
sas, BlechnumGibbum, Mini Syn-
gonium, e as “Baby Plants”.

As flores também são o carro
chefe da Exposição de Arranjos Flo-
rais, que em 2024 apresentará o
tema “Viva La Vida”, inspirado na
música da banda inglesa Coldplay.
Os artistas florais Jan Willem e Jes-
sica Drost mostram em 10 ambi-
entes diferentes, como as flores,
plantas e cores trazem alegria e fe-
licidade, em um mundo cada vez
mais carente e caótico.  É um espe-
táculo à parte, com verdadeiras
obras de arte naturais, repletas de
cores e aromas, as quais mexem
com todos os sentidos. Apresentam
as tendências florais com criativi-
dade e graciosidade, e utilizam,
para a composição dos arranjos,
mais de 200 mil hastes de flores de
corte e plantas, além de 75 mil va-
sos, na forma de arranjos florais.

Já a artista floral Stans Schel-
tinga traz inspiração de arranjos
florais nos carros alegóricos que
compõem a Parada das Flores.
Com muita animação, os carros,
banda e mascotes da Expoflora,
Tulipo e Flora conduzem os visi-
tantes à atração principal do
evento: a Chuva de Pétalas.

A Chuva de pétalas é sem dú-
vidas um dos momentos aguar-
dados pelos visitantes. Cerca de
18 mil botões de rosas, despeta-
lados um a um (são quase 150
quilos de pétalas por apresenta-
ção), são lançados no público em
uma chuva colorida e emocio-
nante! Não esqueça de fazer seu
pedido! Diz a lenda, que quem

consegue apanhar uma pétala no
ar, tem seu desejo realizado.

A Mostra de Paisagismo da
Expoflora reúne paisagistas, de-
coradores e designers de interio-
res que apresentam belos, inova-
dores e criativos ambientes para
o visitante se inspirar e reprodu-
zir ideias de como utilizar flores e
plantas ornamentais, em diversos
ambientes diferentes, sejam inter-
nos ou externos. É uma excelente
oportunidade de conhecer proje-
tos de grandes nomes do paisa-
gismo e se influenciar na origi-
nalidade desses profissionais
para transformar o seu espaço em
um paraíso verde e florido.

E se o visitante quiser levar as
flores e plantas que viu no evento
para reproduzir as ideias em casa,
ou levar um pedacinho de Holam-
bra como presente para amigos e
familiares, pode visitar outra atra-
ção do evento: o Shopping das
Flores. São 4 mil metros quadra-
dos com mais de 2.500 varieda-
des de flores e plantas disponíveis,
cultivadas com todo carinho e cui-
dado pelos produtores de Holam-
bra. No Shopping das Flores da
Expoflora, o visitante encontrará

uma diversidade deslumbrante,
desde as plantas mais clássicas até
as mais exóticas e exclusivas.

Flores e ambientes instagra-
máveis não vão faltar no Magic
Garden Holambra, um passeio
turístico exclusivo, que pode ser
feito somente pelos visitantes da
Expoflora, que vão se deparar
com novas esculturas, novos jar-
dins e campos de flores amplia-
dos com cores impactantes e aro-
mas envolventes, espalhados por
mais de 20 mil m². Destaque para
os campos de lavanda que che-
gam a 1 metro de altura, e o cam-
po com 30 mil girassóis, onde o
público pode entrar em contato
direto com natureza e fazer fotos
incríveis.  O turista e toda a famí-
lia poderão passear livremente
entre milhares de flores! Dura-
ção do passeio: aproximadamen-
te 50 minutos (no entanto, os vi-
sitantes podem permanecer no
local o tempo que desejarem).
Embarque e desembarque dos
ônibus: partem e chegam ao local
a cada 10 minutos. Os ingressos
podem ser adquiridos no evento
ou antecipadamente pelo site
www.expoflora.com.br/ingressos.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

VENDO
Sítio 50.000 m2

em São Pedro, próxi-
mo a cidade, nascen-
te, córrego, energia,
vista para a Serra de
São Pedro. Docum.

ok. R$ 585.000.
Luiz (11) 9999-88701

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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